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Коммунисты — на переднем крае борьбы 
с фашизмом и несправедливостью 

 

6 апреля в режиме видеоконференции состоялось Общероссийское открытое партийное собрание

Франция в преддверии 
летней Олимпиады 

столкнулась с грандиозной 
протестной волной, причём 
не переставая бунтуют не 
только аграрии, настаиваю-
щие на признании важности 
их деятельности и создании 
условий для здоровой конку-
ренции на европейском рын-
ке, но и госслужащие, чьи за-
бастовки следуют одна за од-
ной. В демонстрациях с тре-
бованием увеличения зар-
платы и принятия мер для 
поддержки работников уже 
успели отметиться учителя, 
врачи, пожарные, полицей-
ские и другие бюджетники. 
На днях на улицы Парижа 
вновь вышли представитель-
ницы младшего медперсона-
ла, призвавшие увеличить 

финансовое вознаграждение 
за свой труд. К манифеста-
ции, организованной ассо-
циацией «Разгневанные мед-

сёстры», примкнули более 
тысячи женщин. 

«Расходы растут, цены на 
топливо, электричество, про-

езд в общественном транс-
порте неуклонно ползут 
вверх, а наша зарплата не пе-
ресматривается уже 15 лет, — 
возмущались участницы ак-
ции, стартовавшей на пло-
щади Бастилии. — Медиков 
давно не ценят, большинство 
из нас напоминают выжитые 
лимоны, а впереди ещё и 
маячит перспектива выйти 
на пенсию со сломанными 
спинами, поскольку нам 
приходится ежедневно тас-
кать тяжести. В условиях не-
дофинансирования мы боль-
ше не можем заниматься лю-
бимой работой, ухаживать за 
людьми на дому: мы не едем 
к пациентам, которые живут 
далеко, так как расходы на 
дорогу не компенсируются». 

Кроме того, медсёстры до-

биваются внесения их про-
фессии в перечень вредных, 
более раннего выхода на пен-
сию, а также упрощения бю-
рократических процедур.  

Тем временем в Барселоне, 
столице испанской авто-

номии Каталонии, состоя-
лась акция протеста против 
террора, развязанного киев-

ским режимом в Донбассе, и 
теракта 22 марта в подмос-
ковном «Крокус Сити Холле». 
Десятки гражданских акти-
вистов пришли к зданию 

генконсульства США  с плака-
тами, обвинявшими Северо-
атлантический альянс в фи-
нансировании украинского 
терроризма, и скандировали: 
«Президент Зеленский — на-
цист! НАТО — террорист!». 

 
Фото Рейтер.
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Париж

Барселона

К его участникам обратился Предсе-
датель ЦК КПРФ, руководитель 
фракции Компартии в Государст-

венной думе Г.А. Зюганов: 
— Уважаемые товарищи, мои друзья! 
Сегодня мы проводим открытое партий-

ное собрание, в котором участвуют все пар-
тийные организации нашей державы, от 
Сахалина до Калининграда, участвуют так-
же наши союзники по патриотическим си-
лам. И я благодарю вас за очень дружную 
явку и прекрасную организацию. С нами на 
связи и народные предприятия, и народ-
ные губернаторы, и народные депутаты, 
которых у нас почти 12 тысяч человек. 

Мы проводим это мероприятие в исклю-
чительно ответственное время, когда не 
только перед нашей страной, но и перед 
всем человечеством встал вопрос ребром: 
или социализм, социализация жизни на ос-
нове труда, дружбы и справедливости, или 
война и фашизм. Все видят, как это про-
исходит сегодня на братской Украине, где 
американцы и натовцы объявили Русскому 
миру войну на полное уничтожение. 

Хочу всем напомнить, что в войне с на-
цизмом и фашизмом побеждали только 
коммунисты. И коммунисты по-прежнему 
идут впереди в борьбе с этим вселенским 
злом, которое проросло сегодня в Европе и 
снова грозит миру большим пожаром. 

Как это происходит, в том числе и в ходе 
террористической войны, мы уже видели. 
Ведь в «Крокус Сити» произошёл не просто 
теракт. Это было массовое убийство людей. 
И осуществлено оно было под руковод-
ством ЦРУ и МИ-6, двух разведок, имеющих 
уникальный опыт организации такого рода 
терактов. Все эти ИГИЛы* и им подобные 
ими создавались, ими финансировались, 
ими вооружались. И они дирижируют этим 
вселенским позором и пожаром. 

Так что, считаю, мы сегодня должны осо-
знать: или соединим все силы и одолеем 
это зло, или нас ждут большие беды. 

Лидер КПРФ обратил внимание на ста-
тью в газете «Советская Россия», посвящён-
ную страшной катастрофе 1990-х годов: 

— Речь идёт о том, что у нас была огром-
ная партия и уникальный опыт побед. Тем 
не менее, когда измена пробралась на са-
мый верх и были преданы главные идеалы, 
мы подошли к последней черте. И Компар-
тия РСФСР возникла как протест против 
гайдаров, ельциных и чубайсов, которые 
потом получили контроль над народной 
собственностью. Как протест против Гор-
бачёва, Яковлева и Шеварднадзе, которые 
предали советские интересы. 

Сегодня вопрос стоит ребром. Или все го-
сударственно-патриотические силы и пар-
тии, независимо от принадлежности и своих 
идейных взглядов, сплотятся во имя победы, 
или нас ждёт новое поражение. И мы при-
зываем к такой сплочённости. Я по поруче-
нию Союза государственно-патриотических 
сил два дня назад, выступая на отчёте пра-
вительства, официально заявил: призываю 
всех обеспечить победу. Потому что без по-
беды у нас не может быть будущего. 

Мы с вами прошли через большие выбо-
ры. Некоторые козыряют процентами. А я 
предлагаю посмотреть на это совершенно 
другими глазами. На съезде мы с вами при-
няли программу. Она была опубликована в 
газетах «Правда» и «Советская Россия». Вы-
ступили все члены Президиума, наши де-
путаты. Николай Михайлович Харитонов 
взвалил на свои плечи высокую ответствен-
ность, которую ему поручил съезд. Про-
грамма «10 шагов к достойной жизни» была 
распространена тиражом в 26 миллионов 
экземпляров. И эта программа неизбежно 
будет реализоваться и осуществляться. 

Если вы внимательно посмотрите и По-
слание президента Путина, и отчёт премьера 
Мишустина, то они полностью социализиро-
ваны. Вопрос заключается в другом. Чтобы 
реализовать эту программу, нужен каче-
ственно иной социально-экономический и 
финансовый курс. Иной бюджет. Иная под-
держка народных предприятий. Иная систе-
ма образования и подготовки кадров. 

Я хочу особо отметить, что сейчас перед 
нами стоят четыре очень острые проблемы. 

Первая — это проблема личной безопас-
ности. После недавних диких терактов каж-
дому стало ясно, что личная безопасность 
никому не гарантирована. Но её может га-
рантировать только сильное, справедливое 

государство, где власть принадлежит наро-
ду, где Советы контролируют эту власть, где 
народ контролирует ход выборов. 

Вторая проблема — это нищета. В бога-
тейшей стране мира треть населения живёт 
на двадцать тысяч рублей в месяц. Прожи-
точный минимум, который якобы увели-
чился на 18%, составляет 19242 рубля. И он 
никому не гарантирует даже простого вы-
живания. Поэтому нам надо его доводить 
до той цифры, которую мы давно назвали. 
Сегодня это минимум 35 тысяч рублей. 

Только наша страна продолжает выми-
рать ударными темпами. Мы за прошлый 
год потеряли 500 тысяч человек. В целом, с 
1991 года в катастрофическом положении 
оказалась русская нация, которой навязали 
совершенно несвойственный ей стиль жиз-
ни и чуждые ценности. Поэтому для нас по-
беда на этом фронте означает историческое 
выживание. 

На просторах нашей страны не может 
быть менее 200—250 миллионов человек. В 
противном случае мы не справимся ни с 
обустройством этой территории, ни с её за-
щитой. 

Червь коррупции поразил весь государст-
венный организм. А. Проханов в газете «Зав-
тра» опубликовал блестящую статью «Червь 
и копьё». Он показал, как это явление омер-
зительно развивалось с 1991 года, когда к 
власти пришли коррупционеры, ворьё и 
мерзавцы, предавшие нашу державу. 

К этому присоединилась и неконтроли-
руемая миграция. Мы за мир, мы за дружбу. 
Мы с огромным уважением относимся к 
каждой вере, к традициям, культуре. Рус-
ские за свою тысячелетнюю историю не по-
рушили ни одной веры и ни одной культу-
ры. И дружба народов была в основе нашей 
цивилизации. Но сегодня отовсюду пошла 
бесконтрольная миграция, и это ненор-
мально. Н. Михалков только что в «Бесого-
не» показал весь процесс, как это происхо-
дит. Но мы давно предложили вариант 
лечения болезни, и он хорошо известен. 

Если посмотреть внимательно, то В.В. Пу-
тину хватило воли и мужества заявить в 
Мюнхене в 2007 году о национальных инте-
ресах страны. Хватило воли заставить пра-
вительство заняться составлением про-
ектов. Но даже после принятия закона  
«О стратегическом планировании» прави-
тельство никак не может перейти к нормаль-
ному планированию. Так что придётся выби-
раться из этого капиталистического тупика. 

Мы видим выход по следующим семи на-
правлениям. Они сформулированы в на-
шей программе. Николай Михайлович Ха-
ритонов прекрасно их изложил на 113 
встречах, которые они провели вместе с 
Юрием Вячеславовичем Афониным. 

Первое. Без смены курса не будет победы. 
Не может быть победы, если у вас темпы ро-
ста десять лет подряд составляли около 1%. 
Хотя весь мир развивался темпами более 
3%. Впервые в прошлом году мы вышли на 
темпы 3,6%. Но как только вышли, Центро-
банк поднял ключевую ставку до 16%, моне-
тизация составила лишь 53%, рубль подеше-
вел на 80%, обесценившись в три раза за по-

следние десять лет. Это означает, что вы бу-
дете откатываться назад. Так берите пример 
с Советской страны! Тогда в течение три-
дцати лет средние темпы роста экономики 
составляли 14%. В Китае средние темпы ро-
ста за тридцать лет составляют 10%. И сего-
дня китайская социалистическая экономи-
ка идёт впереди всей планеты. 

Поэтому нам придётся выходить на но-
вые темпы. И они заложены в нашей про-
грамме развития, программе Победы, кото-
рую подготовила команда во главе с Каши-
ным, с ведущими учёными и специалиста-
ми. Только что Коломейцев, Афонин и Ка-
лашников участвовали в Московском эко-
номическом форуме. И там были поддер-
жаны наши основные позиции. 

Второе — это управление. Раздвоение 
власти не решает ни одной проблемы и все-
гда ведёт к поражению. Я, выступая в Гос-
думе, сказал, что правительство Мишусти-
на — шестнадцатое по счёту. И первые че-
тыре правительства предателей во главе с 
Ельциным уничтожали советскую эконо-
мику. Под диктовку церэушников Чубайс 
распродал нашу экономику. Было уничто-
жено 80 тысяч предприятий. Их продали по 
цене меньше 3% реальной стоимости. За 
такое в любой стране мира вас посадят на 
электрический стул! И хотя все материалы 
лежат в Госдуме, эти приватизаторы по-
прежнему бегают вокруг жирных кусков го-
сударственной собственности. Так что нам 
надо наводить порядок с управлением. 

Третье. Без обуздания олигархии и бан-
киров не будет никаких инвестиций. 180 
триллионов рублей скопили в банках. Как 
только случается какой-нибудь кризис, так 
всё отдают банкам. Я посмотрел, сколько 
они вложили в развитие страны: меньше 
полутора триллионов. Потому что спекуля-
тивные операции им гораздо интереснее. 
Тогда давайте менять правила, налоговую 
политику и всё остальное. Ведь идёт война. 
Но за два года войны триста с лишним мил-
лиардов долларов утащили за кордон. 

Так почему же нет валютного регулиро-
вания? Почему не остановят отток капита-
лов? Почему они торгуют через линию 
фронта? Почему не вкладывают в своё про-
изводство? Почему не реализуются соот-
ветствующие планы? Мы же показали, как 
это делается. 

Только что наш губернатор Орловской 
области А. Клычков встречался с президен-
том Белоруссии А. Лукашенко. Мы там 
строим особую экономическую зону и соз-
даём новые предприятия. У нас есть вели-
колепный опыт и в Хакасии. Там мы не 
только отбились от двухсот чёрных полит-
технологов, но и разработали программу 
развития республики, которая в состоянии 
показать пример по многим направлениям. 

Я только что встречался с нашим губер-
натором Ульяновской области Алексеем 
Русских. Там почти пятьсот предприятий 
оживили. Но для них сейчас вопрос номер 
один — завершение реконструкции Ленин-
ского мемориального центра. 

Ленинский мемориальный центр в Уль-
яновске и Горки Ленинские — это два объ-

екта, входящие в красный пояс. А его ждут 
китайские туристы, да и не только китай-
ские. И наш лучший опыт сегодня обобщил 
мой первый заместитель И. Мельников, 
возглавляющий Общество российско-ки-
тайской дружбы, которое великолепно ра-
ботает. Так же, как и общества дружбы с 
Вьетнамом, Кубой, КНДР. 

Четвёртое — это демография. Без много-
детной семьи мы будем вымирать. Послу-
шайте нашего депутата Н. Останину, она 
блестяще выступает. Подготовила шесть за-
конов. Но многодетная семья опять не по-
лучает того, что ей необходимо. Ну кто вам 
будет рожать в клетушках, даже в москов-
ских высотках, если там некуда люльку по-
ставить? А чтобы такую клетушку получить, 
надо занять огромные деньги, залезть в 
кредиты и выплачивать их десять лет. И в 
нашей программе предусмотрено решение 
этих проблем. 

Есть ещё одна тема, без которой проблем 
не решить. Это пятая проблема, но она, мо-
жет быть, и первая: без науки и качествен-
ного образования нет никаких перспектив 
ни у одной страны. Что позволило Совет-
ской стране резко рвануть вперёд? Это 
прежде всего план ГОЭЛРО, который потре-
бовал гениальных людей. Его, к слову ска-
зать, готовили двести с лишним учёных, из 
них всего пять большевиков. Всех умных 
людей собрали и все работали на Советскую 
власть. Но одновременно была создана 
ВЧК-два по всеобщему образованию, и мы 
1941-й встретили с самыми грамотными 
людьми, самым лучшим станочным пар-
ком в мире, лучшими заводами и пред-
приятиями. Мы встретили его с самыми 
храбрыми командирами и солдатами, ко-
торые сражались и Берлин брали. Семь из 
десяти командиров были учителями и ди-
ректорами Советской школы. Вот вам ре-
альный порядок! 

Законопроект подготовили Алфёров, 
Мельников, Кашин, Афонин, Новиков, 
Останина, Смолин. Всё лежит на столе у 
власть имущих, но никак не двигается. 

Ко мне были претензии: почему вы так 
жёстко критикуете? Я открыто сказал: два 
министра, Фурсенко и Ливанов, двенадцать 
лет гробили русско-советскую школу. Даже 
представили в правительство, каким обра-
зом это происходило. Мельников мне до-
кладывал, как это делалось Всемирным 
банком и «пятой колонной». Они подгото-
вили план, чтобы ликвидировать проф- 
техобразование, начальную школу, слить 
пединституты. И мы оказались без пред-
метников. Некому преподавать русский 
язык, литературу, математику, физику, био-
логию, химию. Это полное безобразие! 

Образование требует фундаментальной 
работы, начиная от методик, учебников и 
заканчивая подготовкой классных специа-
листов. На меня некоторые зашикали. Я го-
ворю: взорванный завод мы восстановим 
за два года, а взорванное образование — это 
травма человеку на всю жизнь, а обществу 
— на десять — двадцать лет минимум. Этот 
вопрос — самый принципиальный для лю-
бой нации.  

У нас есть олигархия, которая боится обра-
зованного населения. Но без образованного 
населения нечего делать в XXI веке! И наша 
программа обязательно пробьёт себе дорогу. 

Однако без регулирования миграции не 
будет стабильности в стране. Поэтому мы 
обязаны срочно принять меры. Кстати, на-
селение полностью нас поддерживает. Ни-
кто не собирается отгораживаться. 

В Советской стране кто ехал в Москву? Те, 
кто с золотой медалью, победители конкур-
сов, талантливый художник, великолепный 
актёр. Общались, учились, готовили пред-
метников по русскому языку, литературе, 
истории. Ехали на родину, несли эту вели-
кую культуру, поднимали целину, строили 
заводы. В результате страна превратилась в 
ведущую державу мира. 

А сейчас кого привозят? Я посмотрел на 
тех, кто расстреливал людей, наших сооте-
чественников в «Крокус Сити». Я не могу 
тех, кто расстреливал, людьми назвать. Это 
не люди, это уже роботы-зомби, которые 
специально подготовлены. Но посмотрите, 
сколько их готовили, каким образом их го-
товили. Двое из них вообще не имели права 
приезжать в нашу страну. Значит, сама си-
стема никак не работает. 

Я предложил: давайте поедем к Лука-
шенко. Мы изучали его опыт, ведь ему тоже 
нужны кадры. Никто не отгораживается. Но 
список тех, кто нужен, посылают туда, на 
место, подбирают специалистов, оформ-
ляют договоры: вот вам рабочее место, вот 
жильё, вот вам нормальная зарплата, вот 
вам всё положенное. Отработали год-два — 
спасибо, до свидания, возвращаемся на ро-
дину. Если нужны и дальше — пожалуйста, 
перезаключайте договор. 

А у нас жульё нанимает рабов для работы 
в нелюдских условиях. И потом удивляются, 
почему преступность растёт. Но она не мо-
жет не расти при таком подходе. Не знают ни 
язык, ни культуру, ни традиции — не знают 
ничего. И все отделываются бумажками, за 
которые можно заплатить и откупиться. 

Этот вопрос на сегодня стоит исключи-
тельно остро, и мы должны помочь стране 
его решить. У нас есть уникальный совет-
ский опыт этого решения. 

Ну и последнее. Надо понять всем, что идёт 
решающая схватка с англосаксами и «пятой 
колонной» внутри страны. Признаюсь, я 
меньше боюсь англосаксов, они никогда не 
побеждали в открытом бою. Ни в Корее, ни во 
Вьетнаме, ни в Афгане — нигде и ни разу. И 
не победят. И на Украине не победят. Но «пя-
тая колонна» предала страну в 1991-м. Мы 
видели, как это происходило. И сегодня эти 
огрызки ельцинской эпохи, эти дельцы ис-
подтишка продолжают гадить стране. 

Посмотрите, как в некоторых местах 
проводились выборы. Сидит губернатор Го-
лубев в Ростовской области. Он не сделал 
выводов, хотя его даже приглашали в Гос-
думу, и продолжает гнуть свою линию. У не-
го стоит памятник фашисту Краснову, его 
так и не убрали. Сидят, Ельцин-центр охра-
няют, который душу молодёжи каждый 
день губит своими ядами. 

Смотрите, что происходит в связи с 

этим. Не хватило даже воли, чтобы Ста-
линграду вернуть его имя. И уже с молот-
ком бегают вокруг Красной площади, за-
колачивая Мавзолей. 

Я официально на заседании правитель-
ства с лидерами фракций сказал, что, если 
вы снова заколотите Мавзолей, это будет вы-
зов всем: и тем ребятам, которые воюют на 
фронте под Красным Знаменем Победы, и 
всем народно-патриотическим силам, кото-
рые готовы сложить усилия с теми, кому до-
рога Родина и кто собирается побеждать. Мы 
не имеем права этого допускать, поэтому 
просьба ко всем высказать своё отношение. 
А то обращение, которое подготовил Кашин 
со Штабом протестных действий, я немед-
ленно отправлю ещё раз президенту. Но я не 
хочу слушать ответ от Пескова. Президент 
иногда говорит одно, а Песков — другое. Я 
хочу услышать официальный ответ власти и 
Совета безопасности, потому что вопрос ис-
торической преемственности уже решён и в 
том, что капитализм зашёл в тупик, и в том, 
что появились два новых учебника истории, 
и в том, что государственно-патриотическая 
идея пробивает себе дорогу. 

Но по-прежнему те, кто тащил ЕГЭ, кто 
бегает с «болонкой», не сдались. Посмотри-
те: в некоторых вузах даже ничего не рас-
сказывают о том, как наши ребята достойно 
и грамотно сражаются на фронте. 

А вас хочу ещё раз поблагодарить. Мы всё 
делаем для этой победы. Мы уже приняли 
шестнадцать с лишним тысяч детей из но-
вых регионов и продолжаем принимать. 
Мы помогаем тем, кто там трудится, сража-
ется и живёт. И заботимся о тех регионах, 
которые вернулись на Родину, отправили 
туда сто двадцать три конвоя. Сейчас гото-
вим очередной конвой. 

Мы готовимся достойно встретить и День 
космонавтики — исполнилось 90 лет со дня 
рождения Юрия Алексеевича Гагарина, и 
день рождения Ленина, и главный празд-
ник — День международной солидарности 
1 мая, и праздник праздников — День По-
беды, а также День пионерии. Впереди 
большой праздник, посвящённый юбилей-
ной дате Пушкина, и новая выборная кам-
пания. Но на эту кампанию мы идём все 
вместе с большой и реальной программой, 
с тем фундаментом, который заложил Ха-
ритонов в ходе прошедшей выборной кам-
пании. С теми дебатами, а их проведено 
3200, которые показали, что выросла новая 
плеяда талантливых людей.  

Так что я ещё раз хочу вас всех поблагода-
рить и особо поблагодарить Николая Михай-
ловича Харитонова, поблагодарить наш вы-
борный штаб, который возглавляли Мель-
ников, Афонин и Новиков. Штаб протестных 
действий, который плотно и эффективно ра-
ботал со всеми союзниками, во главе с Ка-
шиным. Нашу команду, которая работает со 
всей депутатской вертикалью во главе с Ко-
ломейцевым, очень опытным и грамотным 
депутатом. Наших международников — Ка-
лашникова и Тайсаева, которые отмобили-
зовывали Союз компартий и международ-
ную общественность для решения проблем. 

У нас хорошие перспективы. Сейчас пе-
ред страной стоят два выбора: или социа-
лизм, или война и фашизм. Я считаю, что 
нормальным людям не нужны ни война, ни 
фашизм. Социализм обязательно победит! 

 
* * * 

В рамках Общероссийского открытого 
партийного собрания выступили предста-
вители региональных отделений КПРФ: П.В. 
Перевезенцев (Хабаровский край), Р.Т. Та-
моев (Республика Тыва), В.И. Егоров (Ниже-
городская область), А.В. Савинцев (Ханты-
Мансийский АО), Н.Э. Нуров (Калмыкия), 
А.Г. Архицкий (Брянская область), К.К. Быт-
даев (Карачаево-Черкесия), Н.И. Васильев 
(Московская область). Также от имени 
ЛКСМ РФ выступил его лидер В.П. Исаков. 

С сообщениями о графике предстоящей 
работы выступили первый заместитель 
Председателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин, заме-
стители Председателя ЦК КПРФ В.И. Ка-
шин, Д.Г. Новиков и член Президиума ЦК 
КПРФ Н.В. Коломейцев. 

Кандидат в президенты РФ от Компартии 
Н.М. Харитонов подвёл итоги прошедшей 
выборной кампании. 

 Фото Антона АБРАМОВА. 

*Организация, запрещённая в РФ.
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АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

МИНИ-ФУТБОЛ

Н а этот раз к стенам, за которыми за-
седают чиновники, вышла многодет-
ная мать с плакатом: «Мои 6 детей не 

будут жить на мусорке. Нет — полигону!». 
Она считает, что строительство «экокласте-
ра» является угрозой жизни и здоровью её  
детей. 

К пикетчице вышла помощник уполномо-
ченного по правам человека в Свердловской 
области И. Литвинова и сообщила, что губер-
натор в отпуске. 

— Одна новость хлеще другой! — делится 
женщина бедами, навалившимися на селян. — 
Закрывают единственный источник питьевой 
воды в деревне Андреевке, ещё не начались 
настоящие дожди, а крыша школы в селе Ни-
кольское уже течёт, дороги убиты, освещения 
нет… В придачу ещё и мусором хотят нас за-
валить!.. 

Напомним, что ранее Свердловский област-
ной суд признал незаконным включение свал-
ки в территориальную схему обращения с 
ТКО. Несмотря на пикеты и митинги местных 
жителей, в прошлом году областной парла-
мент принял закон, разрешающий её строи-
тельство. 

Против свалки выступают жители многих 
населённых пунктов Сысертского района, счи-
тающие, что она здорово повредит сельскохо-
зяйственным землям и экологии. 20 марта 
Сысертский районный суд признал незакон-

ным отказ в регистрации инициативной груп-
пы, намеренной организовать местный рефе-
рендум по вопросу строительства полигона. 

 
Подготовил Александр САРАНЦЕВ. 

Фото из соцсетей. 

Жить на свалке 
не хотим! Жители свердловской глубин-

ки не прекращают пикетиро-
вать резиденцию губернатора 
в Екатеринбурге, выступая про-
тив планов размещения мусор-
ного полигона в Сысертском 
районе области, о чём «Правда» 
уже не раз сообщала.

ВЫЗОВЫ И УГРОЗЫ

Кровавая «работа» 
 

Белорусский телеканал ОНТ выпустил документальный фильм 
«Зачистка», рассказывающий о том, как Комитет госбезопасности 
(КГБ) республики проводит спецоперации по пресечению деятельно-
сти агентов спецслужб Украины.

Завербованные гражда-
не Белоруссии готовы 
выполнять кровавую 

«работу» за очень неболь-
шие деньги. Они перевозят 
через границу взрывчатку, 
хранят её в тайниках, что-
бы потом проводить тер-
рористические акты не 
только в Белоруссии, но и в 
России. 

В частности, об этом на 
допросе в КГБ рассказал 
один из задержанных ди-
версантов — Евгений Грук. 
По его словам, агенты Служ-
бы безопасности Украины 
(СБУ) связались с ним через 
Тelegram-канал, на который 
он был подписан. Через не-
сколько месяцев, после про-
хождения «проверки», ему 
дали конкретное задание.  

Диверсанту было нужно 
за деньги поехать в Смо-
ленскую область, забрать в 
определённом месте спря-

танные дроны и запустить 
их в указанной точке. За эту 
«работу» ему пообещали 
2,5—3 тысячи долларов.  

Но такое задание Груку 
показалось слишком опас-
ным, и он решил взять «ра-
боту» попроще: забрать 
взрывчатку у западной гра-
ницы страны и спрятать её 
в лесных схронах. Эту «по-
мощь» украинские спец-
службы оценили гораздо де-
шевле: завербованному бе-
лорусу перечислили на бан-
ковскую карту всего 1,5 тыс. 
белорусских рублей (42,5 
тыс. российских рублей). 

Также на допросе задер-
жанный сообщил, что ему 
за отдельную плату нужно 
было проследить за воен-
ными и объектами внутри 
России, сделать фотографии 
и зафиксировать геолока-
цию. 

«Сказали, что в зависимо-

сти от того, сколько хочешь 
заработать: можно похо-
дить, посмотреть какую-то 
местность, куда-то отослать 
фотографии. Если хочешь 
больше денег, то надо по-
ехать последить за какими-
то военными и передать их 
координаты или положить 
что-нибудь под машину», — 
рассказал диверсант во вре-
мя оперативной съёмки. 

Впрочем, наши военные 
эксперты давно подозре-
вают, что некоторые беспи-
лотные летательные аппа-
раты со взрывчаткой запус-
каются с территории Рос-
сии, куда диверсанты их за-
возят контрабандой в разо-
бранном виде, а уже потом 
направляют дроны на раз-
ные объекты. 

 
Дмитрий ТИХОНОВ, 

соб. корр. «Правды». 
Смоленская область.

В минувшие выход-
ные в российской ми-
ни-футбольной Супер-
лиге пришла пора игр, 
во многом определяв-
ших итоговое положе-
ние в таблице пяте-
рых претендентов на 
третье-четвёртое 
места в регулярном 
чемпионате страны. 
Четверо из них 
встречались между со-
бой, а екатеринбург-
ская «Синара» прини-
мала на своей площад-
ке лидера турнира — 
«Ухту». 

 

К стати, уральцы, сумев 
победить в одном из 
двух поединков с ух-

тинцами и уступив в дру-
гом, набрали три очка и 

остались в борьбе за как ми-
нимум четвёртое место. А 
вот нижегородское «Торпе-
до» и, как ни печально, МФК 
КПРФ своё турнирное поло-
жение максимально услож-
нили. 

Нижегородцы встречались 
на выезде с «Норильским ни-
келем» и дважды проиграли 
в основное время, уступив 
после этого северянам тре-
тью строчку в таблице и от-
став от них на целых пять 
очков. За два тура до окон-
чания турнира это многова-
то. Но ещё сложнее теперь 
ситуация у действующего 
чемпиона страны — МФК 
КПРФ. 

Наша команда встречалась 
на домашней площадке в 
Климовске с «Тюменью» и в 
случае двойного успеха мог-
ла реально претендовать на 
третье место по итогам ре-

гулярного чемпионата. Но, 
увы, оба матча москвичи тю-
менцам проиграли, причём 
в обоих случаях решающей 
становилась концовка игр. В 
первой встрече МФК КПРФ 
уступил, пропустив гол в пу-
стые ворота на последней 
минуте, пытаясь отыграться 
со счёта 2:3, а во втором по-
единке концовка с голом 
опять же в пустые ворота 
москвичей на последней 
минуте повторилась уже 
при счёте 4:3 в пользу «Тю-
мени»… 

Таким образом, туман, 
окутывавший ранее борьбу 
за третье-четвёртое места в 
«регулярке», начал рассеи-
ваться. После отчётных мат-
чей с большой долей веро-
ятности третью строчку по 
итогам первой части турни-
ра удержит за собой «Но-
рильский никель», уже на-

бравший 70 очков. На чет-
вёртую позицию после двух 
побед над чемпионами стра-
ны вырвалась «Тюмень», у 
которой стало 66 баллов, сра-
зу за тюменцами идёт с 65 
очками нижегородское «Тор-
педо». И только на шестой 
строчке в таблице теперь на-
ходится МФК КПРФ, имея 64 
очка. Более того, всего в трёх 
очках позади нашей коман-
ды расположилась «Синара», 
имея игру в запасе. Положе-
ние, прямо скажем, у наших 
футболистов незавидное. 

Впрочем, теоретические 
шансы зацепиться за четвёр-
тое место у МФК КПРФ 
остаются даже сейчас, после 
двух поражений от прямого 
конкурента. Но для этого на-
шей команде необходимо 
побеждать во всех оставших-
ся четырёх матчах «регуляр-
ки» — двух на выезде с ново-

сибирским «Сибиряком» и 
двух домашних против ли-
пецкого ЛКС. 

Причём все победы долж-
ны быть одержаны в основ-
ное время игры и «стоить» 
три очка каждая. Только в 
этом случае, а также при на-
личии доли везения в виде 
осечек у конкурентов воз-
можность стать четвёртыми 
по итогам первой части чем-
пионата России для наших 
футболистов сохранится. 

А пока — ждём продолже-
ния борьбы. Следующие два 
матча МФК КПРФ проведёт 
19—20 апреля в Новосибир-
ске против «Сибиряка». Удачи 
команде, тем более что она 
сейчас так в ней нуждается. 

 
Николай ЕВСТАФЬЕВ. 

 
q Фрагмент игры. 

Фото с сайта МФК КПРФ. 

Неудача в решающих матчах

В мероприятии приняли участие 
Председатель ЦК КПРФ, руководитель 
фракции КПРФ в Госдуме Г.А. Зюганов, 
первый заместитель председателя ЦК 
КПРФ Ю.В. Афонин, заместитель пред-
седателя ЦК КПРФ Д.Г. Новиков, пред-
седатель комитета Госдумы по защите 
семьи, вопросам отцовства, материн-
ства и детства, председатель Общерос-
сийского общественного движения 
«Всероссийский женский союз — «На-
дежда России» Н.А. Останина, секретарь 
ЦК КПРФ, первый секретарь ЦК ЛКСМ 
РФ В.П. Исаков и секретарь ЦК КПРФ 
А.А. Ющенко. 

Со вступительным словом к журнали-
стам обратился Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов: 

— Добрый день, уважаемые участники 
нашей пресс-конференции! 

Хочу подчеркнуть, что накануне со-
стоялся отчёт правительства премьера 
Мишустина в Государственной думе. Он 
продолжался пять часов. Вчера, высту-
пая, я сказал, что идёт очень жёсткая 
схватка за новый курс. Идёт борьба за то, 
чтобы государственно-патриотическая 
линия возобладала во всём: в экономике, 
в финансах, в социальной сфере, в под-
держке тех, кто в этом больше всего 
нуждается. А это, прежде всего, дети, 
женщины, старики и обездоленные 
граждане. Ведь каждый третий человек 
в стране живёт на 20 тысяч рублей и ме-
нее. Это полуголодное, нищенское су-
ществование! Поэтому мы давно внесли 
свою программу, с которой шёл на вы-
боры президента наш кандидат Николай 
Харитонов. Она была опубликована ти-
ражом 26 миллионов экземпляров и ста-
ла достоянием фактически всех регионов 
и каждой семьи. 

Мы настаиваем на том, что надо взять 
«лево руля». Но для этого требуется но-
вый курс. И наша Программа Победы 
есть на столе в том числе и у правитель-
ства. Мы положили им на стол 17 доку-
ментов, включая бюджет развития. И 
особо выделили, прежде всего, науку, 
образование и социальную сферу, а так-
же поддержку многодетных семей и ре-
шение вопросов, связанных с распро-
странением опыта наших народных 
предприятий. 

Президент прямо заявил в ходе встре-
чи на Валдае два с половиной года назад, 
что капитализм зашёл в тупик, из кото-
рого надо выбираться. Хочу особо под-
черкнуть, и мои товарищи сейчас об 
этом скажут, каким мы видим выход из 
этого тупика. 

Прежде всего, без смены курса ника-
кого выхода быть не может. Мы предла-
гали бюджет развития на 10 триллионов 
больше того, который есть сейчас. А ис-
полнение Послания президента требует 
дополнительных расходов ещё на 7,5 
триллиона рублей. И предложенный на-
ми бюджет это уже предусматривал. 
Считаю, что новое правительство долж-
но оттолкнуться именно от этого бюд-
жета развития. 

Вторая проблема. Мы — единственная 
страна в мире, которая продолжает вы-
мирать ударными темпами. Россия каж-
дый год теряет по 500 тысяч человек. Но 
проблема демографии не может быть 
решена без поддержки многодетной се-
мьи. Наш депутат Нина Останина внесла 
целый пакет законов, позволяющих ре-
шить этот вопрос. А совхоз имени Ле-
нина своей социальной политикой по-
казал, как он решается. Там первокласс-
ники пошли сразу в десять классов. И 
это реальное решение. Там у всех есть 
жильё, хорошие учебники и полный со-
циальный пакет. 

Но без обуздания олигархии и банки-
ров не будет никаких инвестиций. Я 
вчера привёл пример: как только где-то 
что-то происходит, так срочно вливаем 
деньги банкирам. Уже влили 180 трил-
лионов. Это несколько бюджетов страны. 
Хотя они даже не хотят платить про-
грессивную шкалу налогов! 

Я полагал, что они сами проявят ини-
циативу, но, даже в условиях войны, 
продолжают выкачивать деньги из стра-
ны. За два года 300 с лишним миллиар-
дов долларов перегнали за рубеж — тем, 
кто ведёт против нас войну! 

Далее: без внимания к русскому во-
просу и региональной политике никакие 
задачи не решаемы. Русский народ иг-
рает роль государствообразующего на-
рода, и нам надо всё сделать, чтобы 
остановить его дикое вымирание, кото-
рое началось с 1991 года. За это время 
русские потеряли 31 миллион человек. 
Так что мы должны всё сделать, чтобы 
региональная политика учитывала эти 
обстоятельства. 

И, наконец, без качественного образо-
вания и фундаментальной науки не бы-
вает великих стран. 

По каждому из этих вопросов внесены 
соответствующие предложения и про-
екты законов, и сейчас идёт борьба за 
формирование правительства народного 
доверия, правительства национальных 
интересов. Мы прошли большой путь 
для того, чтобы оснастить это прави-
тельство всем необходимым и показать 
пример, как это делается в современных 
условиях. Дальше эту тему продолжит 
Юрий Вячеславович Афонин. 

«Ключевой задачей партии в ходе про-
шедшей выборной кампании стала за-
дача как можно шире донести до насе-
ления нашу программу», — рассказал 
Ю.В. Афонин. 

«Вчера в Госдуме состоялся отчёт Ми-
хаила Мишустина, — продолжил он. — 
От фракции КПРФ на отчёте прозвучали 
конкретные предложения из нашей Про-
граммы Победы. Мы говорили о необхо-
димости дальнейшего развития про-
мышленности и сельского хозяйства, 
предлагали пути решения миграцион-
ной проблемы, говорили также о про-
блемах науки, образования и здраво-
охранения». 

«Ещё одна наша ключевая задача — 
защита прав и интересов трудящихся. 
Мы завершаем работу над проектом но-
вого Трудового кодекса. 16 мая в Госдуме 
мы проведём соответствующие парла-
ментские слушания. А уже в конце мая 
планируем внести этот документ в Гос-
думу, — рассказал Юрий Вячеславович. 
— К слову, в ходе избирательной кампа-
нии наши предложения по изменению 
трудового законодательства получили 
наибольшую поддержку избирателей». 

«Нами сформирована сильная коман-
да. Это депутаты разных уровней. Это 
руководители народных предприятий. 
Это губернаторы и мэры — коммунисты. 
Во главе нашей команды стоит Г.А. Зю-
ганов», — отметил первый заместитель 
Председателя ЦК КПРФ. 

«В новой редакции книги «Геннадий 
Зюганов» (серия «ЖЗЛ») представлен 
большой политический путь Геннадия 
Андреевича Зюганова вместе с партией. 
Он всю жизнь был предан коммунисти-
ческой идее, последовательно отстаивал 
интересы людей труда», — подчеркнул 
Ю.В. Афонин. 

«Наша партия имеет стержневую 
структуру для всей политической си-
стемы. Только КПРФ сегодня сможет 
предложить программу и команду. В 
ходе дебатов лишь КПРФ смогла обес-
печить яркие выступления по всей стра-
не», — сказал он.  

«Мы запускаем в рамках нашего про-
екта «Красный контроль» программу 
«Товарищ наблюдатель». Мы постара-
емся в разы нарастить количество на-
блюдателей, чтобы они обеспечили чи-
стоту избирательного процесса в пред-
стоящих кампаниях», — подчеркнул 
Юрий Вячеславович. 

«КПРФ накоплен великолепный кад-
ровый потенциал. Он сочетает опыт и 
мудрость тех людей, которые развивали 
и восстанавливали партию. Эти кадры 
будут обязательно востребованы, и мы в 
преддверии выборов в Госдуму начнём 
активную подготовку наших кандида-
тов. В том числе и в одномандатных 
округах. Мы уверены, что позиции пар-
тии будут и в дальнейшем укрепляться», 
— заявил Ю.В. Афонин. 

Далее выступил заместитель Предсе-
дателя ЦК КПРФ Д.Г. Новиков: 

«Вчера в своём выступлении с пар-
ламентской трибуны Г.А. Зюганов от-
метил, что нынешний состав кабинета 
министров в большей степени распо-
ложен к диалогу, чем прежний, — рас-
сказал Дмитрий Георгиевич. — Члены 
нынешнего правительства являются в 
большей мере прагматиками. В этом 
правительстве наблюдается постепен-
ный отказ от либерального догматизма. 
Мы, коммунисты, приветствуем эту 
тенденцию». 

«Но в очередной раз в условиях капи-
талистического кризиса ребром встаёт 
вопрос о выборе между социализмом и 
фашизмом. Мы полагаем, что дальней-
шее развитие нашей страны возможно 
только на тех идеях, которые предложи-
ла наша партия, — отметил далее Д.Г. 
Новиков. — В основе наших предложе-
ний лежит учение Маркса и Ленина. 
Марксизм-ленинизм по-прежнему де-
монстрирует свои преимущества перед 
другими теориями. И мы вправе сказать, 
что наша теория является самой светлой, 
самой романтичной и самой гуманной. 
При этом она является и самой прагма-

тичной, и самой спасительной для всего 
человечества. Альтернативы нашему 
учению нет». 

«Вчера Г.А. Зюганов выступил в Госду-
ме как многоопытный политик и как 
крупный государственный деятель. За 
Геннадием Андреевичем стоит большой 
пройденный путь, большие испытания 
и большой опыт. Через своё сердце и 
свой интеллект он смог пропустить рит-
мы истории нашей страны. Он впитал 
многогранный опыт созидания многих 
поколений. Он живёт тревогами и чая-
ниями своего народа. И прежде всего 
интересами человека труда», — отметил 
Дмитрий Георгиевич. 

«В издательстве «Молодая гвардия» 
вышла книга «Геннадий Зюганов». Она 
издана в серии «Жизнь замечательных 
людей». Автор этой книги — Анатолий 
Житнухин. Её презентация состоится в 
Доме литераторов в Москве 16 апреля. В 
газете «Советская Россия» сегодня по-
явилась публикация, посвящённая дан-
ной книге», — рассказал он. 

«Почему Зюганов вырос в масштабную 
личность? Потому что он не предал 
своих родителей и своих учителей!» — 
считает Д.Г. Новиков. 

«Россия пройдёт нынешнюю полосу 
испытаний, и у неё будет новое достой-
ное будущее, если мы будем верить в 
наш народ», — сказал он, завершая своё 
выступление. 

Затем слово было предоставлено 
Н.А. Останиной: 

«Выступление Геннадия Андреевича 
Зюганова заняло 10 минут, но по содер-
жанию оно вместило в себя больше, чем 
отчёт правительства. Умолчания и недо-
сказанности не на пользу правитель-
ству», — подчеркнула Нина Алексан-
дровна. 

«Стоит главный вопрос: рост эконо-
мики составил 3,6%, 73 тысячи рублей, 
судя по отчёту правительства, составила 
средняя заработная плата. Но почему 
тогда в 2020 году население страны 
уменьшилось на 700 тысяч, в 2021 году 
— на 1 миллион, в 2022 году — минус 600 
тысяч, в 2023 — минус 500 тысяч. В итоге 
за отчётный период население сократи-
лось на 2,8 миллиона. Почему у нас из 10 
браков 7 распадаются?» — задала вопрос 
выступающая. 

«Когда мы смотрим на демографиче-
ские показатели за отчётный период 
2020 года, то тогда рождаемость соста-
вила 1,4 миллиона, а сейчас рождаемость 
— 1,2 миллиона. Почему в прошедшем 
2023 году родилось на 200 тысяч мень-
ше? Почему коэффициент рождаемости 
составил 1,4 на женщину — данные, 
сравнимые с 1990-ми годами!» — с воз-
мущением заметила Н.А. Останина. 

«Отчётом правительства жизнь не за-
канчивается, но, к счастью, Геннадий 
Андреевич нашёл ответ на эти вопросы, 
и мы знаем выход из данной ситуации», 
— подчеркнула Н.А. Останина. 

«Мы приняли закон о детском посо-
бии, но никому в голову не приходило 
ограничивать размер этого пособия до-
ходом на одного члена семьи. Поэтому 
мы сегодня поддерживаем принятые 
правительством меры по поддержке се-
мьи, например материнский капитал», 
— отметила выступающая. 

«Но почему тогда, несмотря на все эти 
замечательные меры, у нас число «оди-
ночек» увеличилось в два раза? Молодые 
люди в возрасте до 35 лет не хотят соз-
давать семью, таких уже 27%. Повторяю: 
42 миллиона домохозяйств сегодня со-
ставляют «одиночки». У нас теперь ро-
дителей с одним ребёнком — 40%, и 
только 2,3 миллиона многодетных се-
мей», — подчеркнула Н.А. Останина. 

«Если смотреть на внутреннюю струк-
туру роста рождаемости, — продолжила 
выступающая, — то понятно, откуда у 
нас в 2023 году появилось 1,2 миллиона 
детей. Эти дети родились в многодетных 
семьях, это четвёртый-пятый ребёнок. 
То есть те, у кого нет детей, не рассчиты-
вают родить ребёнка. А те, у кого есть 
ребёнок, не планируют второго-третьего 
ребёнка. Потому что у них нет уверен-
ности в завтрашнем дне — и, к сожале-
нию, отчёт правительства не дал ответа 
на этот вопрос». 

«Разве плох указ президента, — про-
должила Н.А. Останина, — за который 
мы тоже бились, «О многодетных семь-
ях»? Но в этом указе в определении 
«многодетной семьи» говорится «до ис-
полнения старшему ребёнку 18 лет». Вот 
исполнилось ему 18 лет, и семья теряет 
права на пособие и льготы». 

«Почему нельзя было прислушаться 
к нам ещё на этапе издания указа — 
ведь мы разработали 8 вариантов зако-
нопроекта?! У нас и многодетные роди-
тели принимают участие в разработке 
этого законопроекта. И раз вчера про-
звучал комплимент, что Государствен-
ная дума осуществляет связь между из-
бирателями и правительством, то при-

слушайтесь к нам», — подчеркнула вы-
ступающая. 

«Наша позиция была и остаётся твер-
дой: мы, депутаты Госдумы, должны не 
просто участвовать в разработке зако-
нопроектов, нас надо приглашать к об-
суждению с правительством, чтобы мы 
могли ограничивать высокомерные за-
ключения о неподдержке законопроек-
та», — выразила мнение Н.А. Останина. 

«Наша политическая сила заключается 
в том, что нам удалось внутри Госу-
дарственной думы по вопросам защиты 
семьи, материнства и отцовства, по сути 
дела, призвать к консолидации все фрак-
ции. И уже никто не возражает против 
увеличения финансирования жилья де-
тей-сирот из федерального бюджета и 
принятия закона о многодетных семь-
ях», — отметила Нина Александровна. 

«Поэтому программа народно-пат-
риотических сил, консолидировавшихся 
вокруг КПРФ, заключена в этой книге. И 
наша задача сегодня состоит в том, что-
бы не отступить. Мы не отступим, про-
ведём в Думе закон по жилищной под-
держке молодой семьи, и проведём за-
кон о поддержке многодетной семьи, 
поддержим наших учителей и образова-
ние», — пообещала Н.А. Останина. 

В завершение выступил секретарь ЦК 
КПРФ, первый секретарь ЦК ЛКСМ РФ, 
депутат Госдумы В.П. Исаков: 

«Проблемные точки, обозначенные 
Геннадием Андреевичем на правитель-
ственном докладе, напрямую относятся 
к нашей молодёжи и молодёжной поли-
тике», — отметил выступающий. 

«Геннадий Андреевич верно сказал: 
богатейшая страна, в которой люди по-
лучают 20 тысяч рублей, — просто по-
зор. Правительство в лице Михаила Ми-
шустина с ним не согласилось, но да-
вайте посмотрим на среднестатистиче-
скую молодую семью: ипотека, креди-
ты, которых не один-два, а больше. Вы-
сокие цены и траты на ЖКХ — и что у 
нас остаётся? Как раз эти 20 тысяч у мо-
лодой семьи и остаются», — подчеркнул 
В.П. Исаков. 

«Мы не просто критикуем, мы всегда 
предлагаем, у нас есть программа. У нас 
есть предложение: гарантия первого ра-
бочего места. Этот федеральный закон 
мы не раз вносили, и он, безусловно, по-
может решить ряд вопросов», — расска-
зал лидер ЛКСМ РФ. 

«У нас есть федеральный закон по до-
ведению уровня стипендии до уровня 
МРОТ, — продолжил В.П. Исаков, — мы 
его не раз вносили, и продолжим за него 
бороться. Геннадий Андреевич вчера жё-
стко коснулся вопроса жилья для моло-
дёжи. Молодая семья не будет ютиться в 
комнатушке, ведь такая семья априори 
не будет многодетной». 

«Наша партия, — отметил выступаю-
щий, — для решения этого вопроса пред-
ложила беспроцентную ссуду для по-
купки первого жилья сроком на 20 лет. И 
это решило бы вопрос». 

«В Москве, — продолжил В.П. Исаков, 
— цены на обучение в престижных вузах 
достигают заоблачных высот: 500, 600 
тысяч рублей в год, в МГИМО — 730 ты-
сяч. Хорошее образование сегодня ста-
новится фактически «кредитным». При 
этом угробили систему профтехобразо-
вания. Сейчас у ВПК остро стоит вопрос: 
нет молодых токарей, слесарей, сварщи-
ков, фрезеровщиков. А ведь мы этот во-
прос давно ставили ребром». 

«Геннадий Андреевич заявил, что про-
сто недопустимо, когда молодой препо-
даватель, разрываясь, ведёт 3, 4, 5 пред-
метов и при этом получает грошовую 
зарплату. Мы должны уйти от этого по-
зорного «подушевого» финансирования, 
перейти на фиксированную зарплату», 
— заметил выступающий. 

«Также, — продолжил лидер ЛКСМ РФ, 
— Геннадий Андреевич постоянно ука-
зывает на патриотическое воспитание: 
здесь не должно быть двойных стандар-
тов. Нам нужны в условиях СВО патрио-
ты среди молодёжи, а откуда им взяться, 
если есть «Ельцин-центр», до сих пор 
стоит памятник бригаденфюреру СС ге-
нералу Краснову? Если снимают фильмы 
наподобие «Зулейха открывает глаза»? 
К предателям и коллаборационистам 
должна быть нулевая терпимость!» 

«В то же время, — отметил В.П. Иса-
ков, — у нас есть свой опыт воспитания 
патриотической молодёжи: пионеры, 
комсомольцы, коммунисты. Ребята сей-
час сражаются на фронте, сдают кровь, 
работают в госпиталях. Мы ежемесячно 
отправляем гуманитарные конвои в 
Донбасс». 

«Это и есть настоящая патриотическая 
работа: незамыленная, незашоренная — 
такая, какой она и должна быть. Уверен, 
что программа КПРФ и предложения 
Геннадия Андреевича не просто улучшат 
жизнь молодёжи, но и спасут страну! 
Вперёд, к социализму!» — так завершил 
своё выступление лидер ЛКСМ РФ. 

Программа КПРФ — 
новый курс развития России

4 апреля в ИА ТАСС состоялась пресс-конференция 
руководства КПРФ, посвящённая программе Компартии 
по выводу страны из кризиса и ежегодному отчёту пра-
вительства РФ в Государственной думе.
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БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

Ч етверокурсник Белорус-
ско-Российского универ-
ситета (БРУ) Юрий Ми-

холап получает специальность 
инженера-технолога на маши-
ностроительном факультете. 
Работу в составе студенческого 
производственного отряда со-
вмещает с преддипломной 
практикой. Опыт трудовой за-
нятости у него богатый: только 
на этом предприятии он уже во 
второй раз. Говорит, нравится 
атмосфера в коллективе, отно-
шение руководства и, само со-
бой, зарплата. 

«В нашем отряде трудятся  
30 человек, большинство из них 
уже работали летом на этом 
производстве, — рассказывает 
парень. — Большое преимуще-
ство в том, что предприятие 
расположено в Могилёве, то 

есть близко к дому. Кроме того, 
здесь хороший уровень зарпла-
ты, и это немаловажный фак-
тор. Уверен, многие из нас с 
удовольствием бы остались 
здесь работать». 

Юрий трудится в цехе плат-
форм и ставит надрамники на 
машины, затем на них уста-
навливаются кузовы или на-
весное оборудование. А во-
обще ребята выполняют ши-
рокий спектр работ — от уста-
новки колёс до участия в сбор-
ке кранов. «Наш отряд сегодня 
может полностью собрать ма-
шину с нуля, — отмечает сту-
дент БРУ. — Теперь, даже не-
вольно увидев на дорогах го-
рода новый МАЗ, для себя от-
мечаешь: к производству этой 
машины я тоже приложил ру-
ку, и сразу охватывает гордость 

за свою работу и продукцию, 
которую выпускают белорус-
ские предприятия». 

Четверокурсник очень наде-
ется, что останется на пред-
приятии по распределению, 
тем более что здесь его замети-
ли и оценили. «Считаю, что дви-
жение белорусских студотрядов 
помогает молодым людям раз-
виваться в будущей профессии, 
— подчеркнул он. — Теория, ко-
нечно же, хорошо, но именно 
студенческие отряды дают воз-
можность попробовать всё на 
практике. Это огромный багаж 
знаний и умений, который нам 
пригодится». 

Будущий инженер-технолог 
Артём Семёнов тоже в этом го-
ду заканчивает учёбу в универ-
ситете. И он всерьёз рассмат-
ривает вариант трудоустрой-
ства на могилёвское предприя-
тие. Для него это первый опыт 
работы в студотряде — раньше 
не думал, что это настолько ин-
тересно и познавательно. 

«Сейчас мы устанавливаем 
на ось колодки и все остальные 
комплектующие, работа не-
трудная, но ведь к ней тоже 
нужно привыкнуть, так сказать, 
набить руку, — отмечает па-
рень. — Обстановка здесь хоро-
шая, коллектив тоже — все по-
могают и подсказывают». 

По словам секретаря первич-
ной организации Белорусского 

республиканского союза моло-
дёжи БРУ Ирины Шалыгиной, 
студенты вуза в составе про-
изводственных отрядов трудят-
ся уже с марта. «Мы постоянно 
наращиваем численность за-
действованных в студотрядов-
ском движении ребят, — под-
черкнула она. — В прошлом го-
ду было трудоустроено 436 че-
ловек в составе 29 отрядов, ко-
торые работали по всей рес-
публике и даже за её предела-
ми — на стройке в российском 
Воронеже. По числу трудо-
устроенных планируем не сни-
жать, а планомерно повышать 
планку прошлого года. Тем бо-
лее заявки по предприятиям и 
организациям уже есть, да и са-
ми ребята хотят провести вре-
мя с пользой и заработать». 

Большой спрос среди нани-
мателей также говорит о высо-
ком уровне подготовки буду-
щих специалистов. «Мы — уни-
верситет технического профи-
ля, и многие предприятия за-
интересованы в наших ребятах, 
— пояснила И. Шалыгина. — 
Интересный факт: студенты 
БРУ зачастую попадают на ра-
боту к нашим выпускникам, ко-
торые в своё время также тру-
дились в производственных 
отрядах. Получается пре-
емственность поколений. К то-
му же радует, что студенты не 
только получают практический 

опыт, но и растут в личностном 
плане, например, примеряют 
на себя роль руководителей — 
командиров студотряда, рес-
публиканских проектов». 

Исполняющая обязанности 
заместителя директора по 
идеологической работе и со-
циальным вопросам завода 
«Могилёвтрансмаш» Тамара 
Ратникова добавила, что моло-
дым и перспективным на про-
изводстве всегда рады. Ребят 
на предприятии целиком и 
полностью берут под крыло: 
рассказывают и показывают 
все нюансы производственного 
процесса, помогают в любых 
вопросах и следят за достойной 
оплатой труда. Как бонус — бес-
платное питание. 

В нынешнее динамичное 
время, считает она, когда всё 
быстро меняется и перестраи-
вается, важно растить кадры с 
университетской скамьи и де-
лать ставку на молодёжь — 
энергичную, мобильную, про-
фессионально подкованную, с 
огромным желанием трудиться 
и развиваться. Подтверждение 
тому — средний возраст работ-
ников на предприятии: около 
40% составляют люди в возрас-
те от 30 до 45 лет. 

 
Юлия ЕВМЕНЬКОВА. 

Фото  
Олега ФОЙНИЦКОГО.

ПОЛИТИЧЕСКИЕ МАНЁВРЫ

БРАТИСЛАВА. Петер Пеллегрини, 
спикер Национального совета (пар-
ламента) Словакии и лидер партии 
«Голос — социальная демократия», 
входящей в правящую коалицию, по-
бедил на выборах президента рес-
публики, набрав 53,12% голосов. Его 
соперника, прозападного оппозицио-
нера и экс-главу МИД Ивана Корчока 
поддержали 46,87% избирателей. 
Пеллегрини, вступающий в долж-
ность 15 июня, заявил о необходи-
мости прекращения конфликта на 
Украине, по окончании которого его 
страна намерена искать возможности 
для общения с Россией. Новый глава 
государства, как и премьер страны 
Роберт Фицо, не поддерживает по-
литику США и ЕС в отношении «неза-
лежной» и выступает против оказа-
ния военной помощи Киеву. 

 
ХЕЛЬСИНКИ. В столице Финлян-

дии около сотни русскоязычных жи-
телей страны устроили марш-про-
тест и потребовали открыть границу 
с Россией. Участники шествия, стар-
товавшего у центрального железно-
дорожного вокзала Хельсинки, на-
правились к парламенту страны. Де-
монстранты несли плакаты «Сегодня 
нарушены мои права, завтра нару-
шены твои» на финском языке,  
а также скандировали: «Верните к 
нормальной жизни!» на английском 
языке и «Границы открыты» на  
финском. 

 
ЛОНДОН. После внесения укра-

инским руководством изменений в 
закон о мобилизации молодые укра-
инцы вынуждены чаще копить и тра-
тить деньги на взятки для террито-
риальных центров комплектации 
(ТЦК, аналог военкоматов), чем на 
ночные клубы, пишет британская га-
зета «Таймс». Как рассказало изда-
ние, молодым людям в республике 
приходится ездить между городами 
по ночам и постоянно проверять в 
интернете информацию о том, где 
раздают повестки, чтобы избежать 
сотрудников военкоматов. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫВ ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ
Вынесенный в заголовок саркасти-

ческий вопрос из глубин нашего 
фольклора вдруг нашёл своё вопло-
щение и заиграл неожиданными крас-
ками на другом конце света — в США. 
Причём не в традиционном его рос-
сийском понимании, а в совершенно 
другом смысле — политическом. Но 
от этого зазвучал ещё актуальнее: 
две другие заинтересованные сторо-
ны, судя по всему, поведут между со-
бой отчаянную борьбу за этого само-
го третьего. 

 

Д ело в том, что в разгар президентской 
гонки за океаном в последнее время 
шансы двух главных претендентов на 

кресло в Белом доме — действующего главы 
государства демократа Джо Байдена и его 
предшественника на этом посту республикан-
ца Дональда Трампа — практически сравня-
лись. По итогам уже проведённых в стране 
праймериз и опросам общественного мнения, 
оба кандидата набирают примерно по 44—45 
процентов голосов избирателей. Но тут на 
авансцену и вышел тот самый третий — пред-
ставитель популярного в США клана Кеннеди 
Роберт Кеннеди-младший, который в октябре 
прошлого года покинул ряды Демократиче-
ской партии, провозгласив себя независимым 
кандидатом. По тем же опросам обществен-
ного мнения, в так называемых колеблющихся 
штатах (а их около десятка) он набирает до  
20 процентов голосов! Это — немалая цифра, 
что, собственно, и привлекло внимание к фи-
гуре Кеннеди обоих главных конкурентов. 

Появление в его лице третьего участника 
президентской гонки, пусть и не имеющего 
реальных шансов на победу, тем не менее ста-
ло чрезвычайно важным фактором в предвы-
борной борьбе. Ведь каждому из двух главных 
соперников, идущих в гонке, как отмечено 
выше, «ноздря в ноздрю», необходима так на-
зываемая подушка безопасности, или, выра-
жаясь военным языком, боевой резерв, кото-
рый можно использовать в самый нужный 
момент. И для Байдена, и для Трампа таким 
резервом и могут стать голоса, отданные за 
Кеннеди. Каковы же шансы у обоих привлечь 
на свою сторону избирателей третьего, но от-
нюдь, как видим, не лишнего участника пре-
зидентской кампании? 

Начнём с того, что Роберт Кеннеди по не-
давней партийной принадлежности демократ, 
всегда, по семейной традиции, поддерживав-
ший эту партию. Но он не случайно покинул 
её ряды и провозгласил себя независимым 
кандидатом. Почему? Ответ на поверхности: 
он не имеет желания отождествлять себя с той 
политикой, которую проводит Байден, и мно-
гие шаги действующего президента подверга-
ет критике. 

Что же касается республиканцев, то и с 
ними независимому кандидату далеко не во 
всём по пути, хотя есть ряд важных моментов, 
которые могут согреть душу Дональду Трампу: 
Кеннеди, как и вышеупомянутый республи-
канский кандидат, выступает против корруп-
ции во власти, мечтает вернуть Америке былое 
величие на международной арене, а также 
столь же яростно, как и Трамп, выступает 
против политики вакцинации населения от 
ковида. Кроме того, Кеннеди, как и Трамп, — 
противник продолжения российско-украин-
ского конфликта. Таким образом, возникший 
на американском политическом горизонте 
«третий» неожиданно превращается в очень 
важный фактор влияния на исход президент-
ской гонки в целом.  

 

К то же он, Роберт Кеннеди-младший? 
Краткая биография такова: будущий по-
литик родился в январе 1954 года. Ещё в 

детстве подвергся тяжёлым стрессам: ему бы-
ло всего 9 лет, когда от рук наёмного убийцы 
погиб его дядя — 35-й президент США Джон 
Кеннеди, а ещё через пять лет, в 1968 году, та 
же участь постигла и его отца — Роберта Кен-
неди-старшего в разгар его президентской 
кампании. В 14-летнем возрасте парень не 
справился с этими ударами судьбы, бросил 
школу, ударился в бродяжничество, стал про-

бовать наркотики. К счастью, семье удалось 
достаточно быстро разыскать и вернуть в своё 
лоно блудного сына. 

В итоге Роберт-младший избавился от па-
губных пристрастий, окончил юридический 
колледж, получил профессию адвоката, а чуть 
позже увлёкся борьбой за экологию, став одним 
из основателей американской организации «За 
чистые воды», а также участником ряда меж-
дународных экологических проектов. В числе 
других активистов он боролся за чистоту рек и 
озёр Америки, дважды даже арестовывался за 
проникновение в числе групп экологов на тер-
риторию американских военных объектов. 
Борьба за экологию, наряду с уже вышепере-
численными направлениями, и сегодня яв-
ляется одним из главных аспектов политиче-
ской деятельности Роберта-младшего. 

Любопытно, что к его появлению на поли-
тической авансцене демократы и республи-
канцы отнеслись поначалу по-разному. В шта-
бе Байдена посчитали, что хоть и бывший, но 
демократ Кеннеди не пойдёт против «линии 
партии» и поддержит её кандидата, кто бы им 
ни был. Но со временем эта позиция измени-
лась, и сейчас демократы заняты уже не столь-
ко попытками привлечения Роберта-младше-
го на свою сторону, сколько поиском на него 
компромата, который может пригодиться в 
нужный момент. Да и сам Джо Байден, похоже, 
уже не питает иллюзий в отношении бывшего 
однопартийца. 

А вот в предвыборном штабе республикан-
цев-трампистов всё происходило с точностью 
до наоборот. К самовыдвижению Кеннеди там 
сначала отнеслись весьма скептически с точки 
зрения возможного сотрудничества. Но чем 
дальше, тем больше появлялось различных 
точек соприкосновения в позициях Кеннеди и 
Трампа, что вселило в его штаб определённый 
оптимизм. Теперь там рассматривают пре-
словутого «третьего» если не как союзника, 
то как минимум не противника в пользу 
Байдена.  

То, что Роберт Фрэнсис Кеннеди-младший 
свою роль в президентских выборах в США в 
ноябре текущего года сыграет, сомнений прак-
тически нет. За него — популярная в Америке 
многострадальная фамилия, целый ряд импо-
нирующих избирателю программных заявле-
ний. Да и с точки зрения возраста он заметно 
выигрывает у обоих главных конкурентов: в 
январе ему исполнилось «только» 70 лет. Как 
говорят в Америке, «не весенний цыплёнок», 
но по сравнению и с Байденом, и с Трампом 
политик ещё достаточно молодой. 

Так что третий на президентских выборах в 
США будет. А вот кому из двух других участ-
ников гонки он больше «нальёт» в бокал голо-
сов своих сторонников — всё же вопрос. Уж 
очень быстро в Америке всё меняется… 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ. 

Фото из открытых источников.

Третьим будешь?

Важно делать ставку на молодёжь
До лета и официального открытия нового тру-

дового семестра ещё далеко, однако первые студен-
ческие отряды уже работают на предприятиях Мо-
гилёва. Ребята с нетерпением ждали такой воз-
можности с прошлого года, ведь для них трудо-
устройство не только хороший заработок, но и бес-
ценный опыт, возможность зарекомендовать себя и 
найти среди сверстников по-настоящему надёжных 
друзей и товарищей. Тем более такие яркие и не-
ординарные страницы студенческой жизни запоми-
наются надолго. Корреспонденты БЕЛТА побывали 
на заводе «Могилёвтрансмаш» и пообщались с бой-
цами производственного студотряда.

На протяжении тридцати лет после 
разрушения Советского Союза 
США и Евросоюз последовательно 

укрепляли свои позиции в Центрально-
Азиатском регионе. Начало СВО на 
Украине не только не уменьшило это 
влияние, а вывело его на новый уровень. 
В глазах Вашингтона и Брюсселя пост-
советские республики — это важный 
фронт в экономической, а в перспективе 
и в самой настоящей войне против Рос-
сии и Китая. 

С очередной «инспекционной по-
ездкой» регион посетили американ-
ские конгрессмены. Хотя статус деле-
гации был не самым высоким, её при-
няли главы государств. Президент Уз-
бекистана Шавкат Мирзиёев, напри-
мер, отчитался перед гостями о дина-
мично развивающемся двустороннем 
сотрудничестве. По его словам, взаим-
ный товарооборот по итогам прошлого 
года вырос на 30 процентов, быстрыми 
темпами увеличивается число рабо-
тающих в республике американских 
компаний. 

В качестве примера Мирзиёев привёл 
предприятие химической промышлен-
ности Air Products, которое реализует 
инвестиционные проекты на сумму бо-
лее 10 миллиардов долларов. Но пер-
спективы стратегического партнёрства 
Ташкента и Вашингтона, добавил пре-
зидент, куда шире. Он предложил Ва-
шингтону изучить возможности коо-
перации в горной промышленности, 
сельском хозяйстве, образовании, фар-
мацевтике и других отраслях. С этой 
целью Узбекистан в ближайшее время 
посетят бизнес-миссии американских 
штатов. 

Также конгрессмены провели встречи 

с членами правительства, в том числе с 
министром энергетики Джурабеком 
Мирзамахмудовым и министром гор-
нодобывающей промышленности и гео-
логии Бобиром Исламовым. Чиновники 
призвали США нарастить инвестиции, 
уточнив, что основа для тесного парт-
нёрства создана совестными с амери-
канской стороной проектами «Энергия 
Центральной Азии» и «Энергия будуще-
го», а также сотрудничеством с корпо-
рациями General Electric, Honeywell UOP, 
Schlumberger и рядом других. 

Всевозможные почести были оказаны 
гостям и в Казахстане. Президент Ка-
сым-Жомарт Токаев заявил о нацелен-
ности властей страны на либерализацию 
экономики и привлечение инвестиций, 
пригласив Вашингтон внести свой вклад. 
Ключевыми сферами взаимодействия, 
по его словам, являются разведка и пе-
реработка полезных ископаемых, энер-
гетика, модернизация инфраструктуры. 
А глава Киргизии Садыр Жапаров на 
встрече с американцами назвал разви-
тие политического диалога с США одним 
из приоритетных направлений внешней 
политики. 

Это лишний раз доказывает, что от-
дельные разногласия (например, кри-
тика Вашингтоном поправок в закон 
«О некоммерческих организациях», 
вводящих понятие «иностранных пред-
ставителей») не подрывают стратеги-
ческий характер киргизско-американ-
ского партнёрства. Укрепляется сотруд-
ничество в вопросе антироссийских 
санкций. Посол США в Киргизии Лесли 
Вигери похвалил Бишкек за сговорчи-
вость, проявившуюся, например, в соз-
дании межведомственной комиссии 
для отслеживания попыток реэкспорта 

товаров в Россию. «Две компании, ко-
торые мы выявили ещё в июле 2023 го-
да, уже ликвидированы здесь юриди-
чески. Это именно то, что мы хотели бы 
видеть, — выведение этих предприятий 
из бизнеса, потому что их единственная 
цель — выступать в качестве посредни-
ков. Не все, но большинство из таких 
компаний часто оказываются созданы 
россиянами, — заявил дипломат. — 
Цель заключается не в том, чтобы на-
казать киргизские компании, а в предо-
твращении реэкспорта очень узкой ка-
тегории товаров».  

Впрочем, «параллельный импорт» — 
далеко не единственный предлог для 
санкций. 5 апреля в республике прекра-
тилось обслуживание карт российской 
платёжной системы «Мир». Власти объ-
яснили это тем, что программное обес-
печение межбанковского процессинго-
вого центра (МПЦ) Киргизии разработа-
но латвийской компанией. «Нас преду-
предили, что, если мы не приостановим 
работу с картой «Мир», они отключат 
МПЦ», — утверждает премьер-министр 
Акылбек Жапаров. Подвергать эконо-
мику страны такому риску, добавил он, 
недопустимо, тем более что конфликт 
на Украине и противостояние России с 
Западом являются чуждыми для Биш-
кека процессами. «Это не наша война, 
но национальные интересы в любом 
случае будут защищаться. Мы будем ста-
раться обезопасить нашу экономику», — 
заверил глава правительства. 

Аналогичные меры приняли казах-
станские банки. Денежные переводы на 
карту «Мир» прекращены полностью. 
Частичное обслуживание, например воз-
можность снять деньги через банкома-
ты, сохранили только «Береке банк» и 
«ВТБ Казахстан». 

Помимо непосредственной задачи 
— нанести урон экономике России, 
эти шаги имеют другую, возможно 
даже более важную цель. Западные 
столицы вбивают очередной клин в 
отношения постсоветских стран с 
Москвой, а проявляемая местными 
элитами податливость наверняка 
подтолкнёт Вашингтон и Брюссель к 
ещё более решительным действиям. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Стратегия 
разъединения 

Западные эмиссары продолжают чувствовать себя в Цент-
ральной Азии как дома. Местные власти предлагают им ресурсы 
своих стран и присоединяются к антироссийским санкциям. Сре-
ди последних шагов — прекращение обслуживания карт «Мир».

Депутаты Блока комму-
нистов и социалистов (БКС) 
в молдавском парламенте, а 
также их сторонники орга-
низовали акцию протеста 
против политики, проводи-
мой правительством Майи 
Санду и министерством фи-
нансов как инструментом её 
реализации. 

 

«П озор! Хватит воро-
вать! Остановите ге-
ноцид!», «Правитель-

ство — в отставку!» — скандиро-
вали люди. 

Депутат оппозиционного бло-
ка Инга Сибова в своём выступ-
лении заявила: «Каждый день 
власти говорят о том, что мы 
стали жить намного лучше. Да, с 
их зарплатами в 50000 леев 
(свыше 260 тыс. руб. — Л.А.) 
жить хорошо, а вот с пенсиями 

ниже прожиточного минимума, 
с мизерными зарплатами вы-
жить невозможно. Людям нечем 
платить по счетам. Это прави-
тельство ежедневно делает лю-
дей беднее. В отставку! На буду-
щих выборах ни Санду, ни её 
партия PAS не должны получить 
ни одного голоса!» 

Депутат от Партии коммуни-
стов Республики Молдова Олег 
Рейдман рассказал о проблемах 
страны в области финансов, бан-
ков. «Промышленность, сельское 
хозяйство, транспорт, связь — всё 
находится в состоянии небыва-
лого падения. Мы скоро докатим-
ся до того, что будем жить исклю-
чительно на внешние подачки. 
Долой власть PAS! Долой Майю 
Санду!» — резюмировал он. 

Его дополнил Константин Ста-
рыш: «Народные деньги идут на 
бесконечные «турпоездки» горе-

руководителей по всему миру, на 
бессмысленную закупку воору-
жений. Власти объявили войну 
гражданам страны, и за это рано 
или поздно придётся отвечать». 

Депутат-социалист Владимир 
Односталко поддержал своих 
коллег по БКС и заострил вни-
мание на фактическом геноциде 
против собственного народа, 
развязанном правящим режи-
мом и министерством финансов 
в том числе: «Они нагло засуну-
ли руки в карманы граждан. Это 
власть жуликов и мошенников, 
которые, как напёрсточники, 
меняют законы под себя, чтобы 
им было удобнее обворовывать 
население». 

«В отставку!» — таким было 
единогласное требование про-
тестовавших. 

Леонид АНДРЕЕВ. 
г. Кишинёв.

Долой антинародный режим!

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Д иас-Канель подчерк-
нул, что со своей сто-
роны в этой битве за 

правду члены Союза молодых 
коммунистов располагают са-
мым грозным оружием — 
благодаря своим знаниям и 
убеждениям они могут лучше 
объяснить современникам 
революционные процессы на 
Кубе и последствия блокады, 
введённой против неё Соеди-
нёнными Штатами. 

Глава государства отметил, 
что Кубинская революция — это 
огромная работа и в то же время 
способ сохранить её идеалы для 
всех и на благо всех. Даже в са-
мых худших обстоятельствах, в 
условиях фактической осады и 
бесчисленных угроз, остров 
стремится к полному развитию 
потенциала человека и идёт по 
пути, ведущему к максимально 
возможной степени социаль-
ной справедливости. 

Дебаты делегатов съезда 
молодых коммунистов, ска-
зал президент, и его цент-
ральный доклад — открытые, 
без формальностей — пока-
зывают всю сложность ны-
нешнего общества, времени 
и задач нового поколения. Ку-
бинская молодёжь продвига-
ется вперёд в революционной 

динамике перед лицом им-
перской логики, которая стре-
мится поглотить нас, лишить 
нас смысла и сокрушить нас, 
подчеркнул он. 

В ходе XII съезда Союза мо-
лодых коммунистов были из-
браны новое руководство и 
первый секретарь ЦК Мейвис 
Эстевес. Пионерскую органи-
зацию имени Хосе Марти воз-
главила Чабели Аренсибия. 

Пренса Латина.

Сохранить 
идеалы 

Революции
Первый секретарь ЦК Компартии Кубы, прези-

дент страны Мигель Диас-Канель, во время закры-
тия XII съезда Союза молодых коммунистов вновь 
акцентировав внимание на том, что республика 
переживает экономическую, политическую и куль-
турную блокаду со стороны США, пояснил: эти 
три измерения ведущейся войны — лучший способ 
синтезировать враждебные действия против не-
большого карибского острова.
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Российской Федерации 

ИНТЕРВЬЮ ДЛЯ «ПРАВДЫ»

— Андрей Витальевич, восемь-
десят лет назад, 11, 13 и 16 апреля 
1944 года, Москва салютовала 
освобождённым Джанкою, Керчи, 
Феодосии, Евпатории, Симферо-
полю и Ялте. 10 мая 1944 года 
страна узнала об освобождении 
Севастополя, и в Москве было да-
но 42 залпа из 324 орудий. Так за-
вершилось освобождение Крым-
ского полуострова от немецко-фа-
шистских захватчиков. Почему 
Крымская наступательная опера-
ция имела для нашего государства 
чрезвычайно важное значение? 

— Крымская наступательная опе-
рация, после неудачной попытки 
командования Красной Армии вер-
нуть Крым осенью 1943 года, прово-
дилась с 8 апреля по 10 мая 1944 года 
силами 4-го Украинского фронта 
(командующий — генерал армии 
Ф.И. Толбухин) и Отдельной При-
морской армии, которой командовал 
генерал армии А.И. Ерёменко. Коор-
динацию действий войск осуществ-
ляли представители Ставки Верхов-
ного Главнокомандования Маршалы 
Советского Союза К.Е. Ворошилов и 
А.М. Василевский. 

Но прежде всего следует сказать о 
том, какое значение имел полуостров 
для участников борьбы на советско-
германском фронте — Советского 
Союза и третьего рейха. Крым яв-
лялся самым южным форпостом 
фронта, растянувшегося от Чёрного 
до Баренцева моря, и значение его 
было очень велико, причём значение 
не столько военное, сколько военно-
политическое и стратегическое. Гит-
лер в своё время рассчитывал, что с 
падением Севастополя и взятием 
Крыма, открытием прямого пути на 
Кавказ через Керченский пролив в 
войну на стороне Германии вступит 
Турция, пропускавшая через свои 
проливы суда стран фашистского 
блока. Но этого не произошло. 

Теперь уже страны антигитлеров-
ской коалиции ожидали, когда Тур-
ция присоединится к ним, что после 
освобождения Крыма не сразу, но 
случилось. В результате открылся по-
следний путь ленд-лиза через Чёрное 
море, заработавший в конце 1944 го-
да. Тут же, как Крым вернулся в зону 
советского влияния, под удар попали 
основные нефтяные источники нем-
цев, находившиеся в румынском го-
роде Плоешти, их бомбили тогда 
американцы и англичане, так как у 
нас не хватало сил дальней авиации. 
И вскоре для Германии наступил па-
ралич поставок топлива. Более того, 
Румыния после освобождения полу-
острова участие в военных действиях 
практически прекратила. 

Гитлер при этом, понимая геопо-
литическое положение Крыма, отдал 
приказ оборонять его до последнего, 
хотя полуостров для немцев и румын 
представлял собой ловушку. Здесь 
сосредоточились части 17-й армии 
под командованием Э. Енике, явно 
переоценившего собственные силы 
и уверовавшего в невозможность 
прорыва возглавляемой им обороны, 
а также с десяток румынских диви-
зий. И когда весной 1944 года север-
ные ворота для них закрылись, остал-
ся один путь для бегства — по морю. 

Обладание Крымом возвращало 
свободу действий Черноморскому 
флоту. Мы не должны забывать, что 
осенью 1943 года на флоте произош-
ли трагические события. В один день, 
6 октября, немцами было потоплено 
сразу три новейших советских эс-
минца. С этого момента И.В. Сталин 
дал распоряжение вывести флот в 
резерв Главного командования, и, по 
сути, до весны 1944 года Черномор-
ский флот, находившийся под по-
стоянным прицелом вражеской 
авиации, активного участия в воен-
ных действиях не принимал. 

— Да, борьба с немецко-фашист-
скими захватчиками за Крым но-
сила по-настоящему ожесточён-
ный характер. Не потому ли, что 
политическое руководство Герма-
нии изначально было заинтере-
совано в скорейшей оккупации 
полуострова и создании на терри-
тории Крыма имперской области 
третьего рейха? 

— Судьба Крыма Гитлером была 
предрешена задолго до начала воен-
ных действий. И он не планировал 
отдавать его румынам. Не планиро-
вал фюрер создавать здесь и какое-
либо правительство-сателлит. Из ря-
да источников известно, что в ходе 
застольных разговоров Гитлер гово-
рил о германизации Крыма. Для это-
го следовало всё славянское населе-
ние вывезти или уничтожить, а оста-
вить лишь небольшие поселения 

крымских татар в сельской местно-
сти, которые бы использовались как 
определённый туристический ресурс. 

Крым в дальнейшем рассматри-
вался в качестве большого курорта 
для немецкой молодёжи. Существо-
вал план переименования Крыма в 
Готенланд (земля готов), и немцы 
опирались тут на эпизод из истории 
Крыма, когда полуостров в эпоху ве-
ликого переселения народов дей-
ствительно оказался под ударами го-
тов, общины которых некоторое вре-
мя жили на крымской земле. Сева-
стополь должен был называться Тео-
дорихсхафеном (гавань Теодориха, 
короля остготов, жившего в 493 — 
526 гг.), Симферополь — Готенбургом 
(город готов). Для этого сюда даже 
приезжали немецкие научные деле-
гации, пытавшиеся найти в Крыму 
готские древности. Ничего суще-
ственного разыскать им не удалось, 
но для претензий на Крым, который 
планировалось присоединить непо-
средственно к Германии, имевшейся 
в их распоряжении информации бы-
ло достаточно. 

— С июля по ноябрь 1941 года 
осуществлялась организованная 
эвакуация гражданского населе-
ния Крыма. Проводилась она и 
позднее. Всего с территории 
Крымской АССР было эвакуиро-
вано более 270 тысяч человек. Но 
большинство населения осталось 
на оккупированной немцем зем-
ле. Как жилось тогда крымчанам? 
Как вели себя оккупационные 
власти и местные коллаборанты? 

— Эвакуацию части гражданского 
населения в Крыму успели провести, 
так как к обороне Крымской АССР 
партийные и советские органы на-
чали серьёзно готовиться сразу после 
начала войны. Большинство эвакуи-
ровалось в Краснодарский край, 
Ставропольские край, закавказские 
и центрально-азиатские республики. 
Удалось вывезти тогда и оборудова-
ние заводов. Например, целый кла-
стер индустрии в городе Молотове 
Пермского края был построен на ос-
нове химических предприятий Кры-
ма. Там до сих пор есть целый район, 
называющийся Новый Крым, раз-
вернувшийся на нашем оборудова-
нии и силами крымских специали-
стов. А Крымский мединститут, один 
из старейших наших вузов, продол-
жал подготовку кадров в казахском 
городе Кзыл-Орда. Керченский су-
доремонтный завод работал в турк-
менском Красноводске. Вывозилось 
из Крыма также и продовольствие. 

Но основная масса населения оста-
валась на территории полуострова, и 
крымчане, естественно, попали в 
очень сложную ситуацию. В отличие 
от других регионов, ещё раз под-
черкну, Крым подлежал тотальной 
германизации. Соответственно, от-
ношение захватчиков к местному 
населению было крайне жестоким. 
Кроме того, Крым продолжал оста-
ваться зоной постоянных боевых 
действий. Вспомним оборону Сева-
стополя, высадку Керченско-Феодо-
сийского десанта — эти события про-
исходили на линии фронта. Только в 
короткий промежуток времени, с ле-
та 1942 по осень 1943 года, Крым яв-
лялся немецким тылом. 

Поэтому все тяготы ложились на 
местное население, продолжавшее в 
большинстве своём трудиться в быв-
ших колхозах, ставших германскими 
государственными хозяйствами, 
обеспечивавшими немцев продо-
вольствием. Ну и, разумеется, окку-
пационные власти вели политику на 
раскол населения по национальному 
признаку, заигрывали с представи-
телями крымских татар и других на-
родов. Существовали украинские ма-
газины, выделялись отдельные груп-
пы населения, к которым, к примеру 
как к болгарам, немцы якобы отно-
сились с большей лояльностью. 

На самом деле их хитрая политика 
была нацелена на дальнейшую гер-
манизацию, а этносы им на том эта-
пе следовало только стравливать 
между собой. К сожалению, некото-
рые национальные элиты в Крыму 
на эту удочку клюнули, многие пред-
ставители малых народов пошли в 
батальоны внутренней полиции, бо-
ровшиеся с партизанами. Но следует 
сказать, что к лету 1943 года поли-
цейские подразделения стали посте-
пенно переходить на сторону парти-
зан. Осенью 1943 года этот процесс 
станет массовым. Некоторое коли-
чество коллаборационистов немцы 
всё же сумеют из Крыма вывезти. 
Так, азербайджанцы и грузины были 
вывезены во Францию, крымских та-
тар отправили в Румынию. Потом, 

увы, невинные люди поплатились за 
преступления отдельных групп, 
зверствовавших в Крыму. 

Отношение к населению в Крыму 
было как к расходному материалу. В 
конце 1941 — начале 1942 года были 
уничтожены цыгане, крымчаки и 
евреи. Малейшее подозрение в со-
трудничестве с партизанами кара-
лось. В этом отношении показатель-
на судьба концлагеря «Красный». Это 
был концлагерь другого типа, нежели 
те, которые находились на террито-
рии Германии, но условия содержа-
ния в нём были концлагерными. Ес-
тественно, среди местного населения 
росло противодействие оккупантам. 
Особенно это проявится после Ста-
линградской битвы, и летом 1943 го-
да начнётся массовый уход населе-
ния в крымские леса. В ответ немцы 
сожгут целый ряд сёл на прилегав-
шей к лесу территории и создадут 
там практически мёртвую зону. Пар-
тизанские же формирования значи-
тельно расширятся. 

— Как с позиций дня сегодняш-
него можно оценить злодеяния 
немецких и румынских захватчи-
ков в Крыму в годы насильствен-
ной оккупации? 

— Злодеяния немцев и их пособ-
ников, бесспорно, следует рассмат-
ривать как тягчайшие преступления. 
По данным советских исследований, 
проводившихся в послевоенные го-
ды, потери мирного населения в 
Крыму в годы оккупации прибли-
жаются к девятистам тысячам чело-
век. И мы никогда не забудем случаи 
массовых расстрелов евреев, цыган, 
славянского населения, представи-
телей других народов. Мы никогда 
не забудем и то, что в Крыму окку-
панты полностью уничтожили по-
рядка 130 населённых пунктов, пре-
вратили в руины Керчь, Севастополь 
и другие города, разрушили более 
трёх сотен предприятий. 

Сейчас у нас работает проект «Без 
срока давности», поднимаются новые 
документы, проводится работа, в хо-
де которой современные исследова-
тели находят новые подтверждения 
всем тем страшным преступлениям, 
которые творили захватчики на на-
шей земле. В прошлом году состоя-
лись судебные слушания, в ходе ко-
торых преступления нацистов в Кры-
му однозначно оценены как геноцид 
советского народа. 

— Филиалом возглавляемого ва-
ми Центрального музея Тавриды 
является Мемориал жертвам фа-
шистской оккупации Крыма 
1941—1944 гг. «Концлагерь «Крас-
ный». Расскажите о злодеяниях 
немецко-фашистских захватчи-
ков на территории совхоза «Крас-
ный» в пригороде Симферополя. 

— Прежде всего скажу, что мы 
продолжаем работать над поиском 
жертв этого лагеря, существовавшего 
с ноября 1941 по апрель 1944 года на 
территории нынешнего посёлка 
Мирный Симферопольского района. 
Вообще же он был создан как лагерь 
для военнопленных, захваченных в 
ходе Керченско-Феодосийской опе-
рации и обороны Севастополя. С 1942 
года он становится лагерем для граж-
данских лиц, то есть для всех тех, кто 
был заподозрен в нелояльности к 
немецкой оккупационной власти. 

Осенью 1943 года, когда Крым был, 
по сути, блокирован советскими вой-
сками, лагерь в совхозе «Красный» 
превратится в лагерь уничтожения. 

Те, кто туда попадал, практически не 
имели шансов выжить. Их должны 
были уничтожить, и, собственно, все 
узники, выжившие к 1944 году, бы-
ли в нём уничтожены. Конечно, ни-
каких судебных решений по мирным 
гражданам, попадавшим туда, не 
принималось. Людей безжалостно 
уничтожали как нелояльный эле-
мент. По разным данным, сегодня 
называется от двух до пятнадцати 
тысяч советских граждан, находив-
шихся в этом концлагере, наводив-
шем страх на местное население. 
Точные сведения о количестве со-
державшихся в лагере людей до сих 
пор не выявлены. Наши сотрудники 
ежегодно устанавливают новые име-
на погибших, которые заносятся на 
Стену скорби мемориала. 

— В годы немецкой оккупации 
в Крыму развернулось мощное 
партизанское движение. Изучени-
ем этой обширной темы многие 
годы занимаетесь и вы. Какова же 
роль партизанских соединений, 
действовавших на полуострове? 
Что ими делалось для приближе-
ния долгожданного освобожде-
ния? Кого из партизанских коман-
диров следует в связи с этим обя-
зательно назвать? 

— Уже в августе 1941 года совет-
скому руководству и командованию 
воинских частей, находившихся в 
Крыму, стало понятно, что, возмож-
но, полуостров придётся сдать. И на 
этот случай готовилось партизанское 
движение. Его возглавил Крымский 
обком ВКП(б), непосредственное ру-
ководство возлагалось на штаб пар-
тизанского движения во главе с А.В. 
Мокроусовым, бывшим командую-
щим повстанческой армией в Крыму 
в 1920 году. Комиссаром был назна-
чен секретарь Симферопольского 
горкома партии С.В. Мартынов, на-
чальником штаба — И.К. Сметанин. В 
каждом районе были созданы истре-
бительные батальоны, в которых про-
ходили обучение те люди, которые 
не подлежали призыву в армию. За-
тем на базе этих батальонов (их было 
33) разворачивались партизанские 
отряды. Не все отряды вышли к ме-
стам дислокации, некоторые оказа-
лись прямо на пути продвижения не-
мецких войск и вынуждены были 
уйти на Севастополь. Но свыше два-
дцати отрядов смогли мобилизовать-
ся и действовать. Были проблемы со 
снабжением, не успели заложить про-
довольственные базы таким образом, 
чтобы это оказалось тайной, врагу и 
коллаборационистам удалось их раз-
грабить. Зимой 1941—1942 года пар-
тизан постиг страшный голод, мно-
гие из них умерли от истощения. 

Тем не менее нельзя сказать, что 
партизанское движение в Крыму го-
товилось плохо. Готовилось оно осно-
вательно и продержаться должно бы-
ло до момента начала советского 
контрнаступления. Но не хватило вре-
мени. Фактор нехватки времени ска-
зался, увы, плачевным образом. И всё 
же партизаны в дело борьбы с врагом 
внесли большой вклад: с учётом дан-
ных, опубликованных после войны, 
где-то до дивизии немецких и ру-
мынских оккупантов ими было уни-
чтожено. Проведено порядка 250 боёв, 
совершено около 1650 боевых опера-
ций и диверсий, взорвано большое 
количество эшелонов, шоссейных и 
железнодорожных мостов, разрушено 

три железнодорожных станции, уни-
чтожено немало танков, бронемашин, 
орудий, автомобилей. Помимо этого, 
в Крыму работали партизанские ти-
пографии, где печатались газеты 
«Крымский партизан», «За Советский 
Крым». Два раза в неделю для оккупи-
рованного населения выпускались 
специальные номера республикан-
ской газеты «Красный Крым». 

В основном с крымскими партиза-
нами боролись румыны. На их горно-
стрелковый корпус немцами возла-
галась главная задача по ликвидации 
партизан. Румыны много зла принес-
ли на нашу крымскую землю. И они 
ещё осмеливаются сегодня высказы-
вать нам какие-то претензии! Мы же, 
по большому счёту, ещё не начинали 
серьёзно заниматься исследованиями 
всего того, что они в Крыму натвори-
ли. Эта та история, которая ждёт свое-
го пристального изучения. 

Из партизанских командиров сле-
дует обязательно назвать Алексея 
Мокроусова, участника Гражданских 
войн в России и Испании. Воевал он 

с врагом действительно героически, 
освобождал Венгрию, Будапешт, в 
последующие годы ему были возда-
ны соответствующие почести; Ивана 
Генова, участника Первой мировой 
и Гражданской войн, командира 2-го 
партизанского района, писателя-ме-
муариста; Георгия Северского, 
командира 3-го партизанского отря-
да, писателя, сценариста, лауреата 
Государственной премии РСФСР 
имени братьев Васильевых; Михаила 
Македонского, командира 4-го пар-
тизанского района, с 1945 года дол-
гие годы возглавлявшего виногра-
дарский совхоз-завод «Коктебель», 
Героя Социалистического Труда. Сре-
ди партизанских командиров были 
представители многих националь-
ностей. И.Г. Генов был болгарином; 
М.А. Македонский — греком; Г.Л. Се-
верский — русским; П.Р. Ямпольский, 
секретарь Крымского обкома пар-
тии, командир Северного соедине-
ния — евреем; Н.Д. Луговой, комис-
сар Северного соединения, — укра-
инцем; Р.Ш. Мустафаев, секретарь 
Крымского обкома партии, комиссар 
Восточного партизанского соедине-
ния, — крымским татарином; Х.К. 
Чусси, командир 4-й бригады Юж-

ного соединения партизан, — гре-
ком; В.И. Никаноров, комиссар 3-го 
партизанского района, — русским. 
Много среди партизан насчитыва-
лось русских и украинцев. Это было 
воистину героическое и многона-
циональное сообщество настоящих 
патриотов, мужественно боровшихся 
с врагом. 

— А что вы можете сказать о 
деятельности подпольщиков? В 
Крыму, как известно, подпольное 
движение было достаточно струк-
турированным, и, что самое глав-
ное, работало оно результативно. 
Руководитель подполья Иван  
Козлов за написанную им книгу  
«В крымском подполье» в 1948 году 
будет удостоен Сталинской премии 
третьей степени. Но нас, конечно, в 
данном случае интересует не лите-
ратурная деятельность этого пар-
тийного и государственного деяте-
ля. Куда важнее понимать масштаб 

всего подпольного движения в Кры-
му, которое не могло существовать 
и без конкретных руководителей, 
чьи имена забывать не стоит. 

— История подпольного движения 
Крыма таит много загадок. Докумен-
тировать его деятельность в годы 
войны было практически невозмож-
но. Тем более что сама специфика 
подполья ко многому обязывала, 
ведь зачастую подпольщикам при-
ходилось работать с теми же самыми 
коллаборационистами, идти в связи 
с этим на некоторые вынужденные 
компромиссы. И с позиций дня сего-
дняшнего на некоторых подпольщи-
ков можно запросто бросить даже 
какую-то тень. Вот, дескать, такой-
то человек был предателем, а тот же 
Козлов с ним сотрудничал. Да, со-
трудничал, ситуативно, ибо таковы-
ми были реалии. А были и те, кто 
качнулись в сторону оккупантов, но 
потом осознали свою вину и искупа-
ли её действенной борьбой с врагом. 
Были и такие лица, которые свои за-
слуги после войны пытались при-

поднять, а чьи-то, в первую очередь 
погибших товарищей, принизить. 

Потому-то сейчас нельзя предста-
вить цельную картину подпольного 
движения. Это не история армейских 
частей, которая писалась ежечасно и 
ежедневно, а потом передавалась в 
архив. Мы здесь опираемся на сви-
детельства и воспоминания конкрет-
ных людей, которые могли ошибать-
ся, что-то спутать. Да и память, что и 
говорить, вещь ненадёжная, вполне 
может и подвести. 

Между тем подпольщиков, как и 
партизан, также основательно гото-
вили. Но на начальном этапе под-
польное движение в Крыму терпело 
провалы. Они были связаны также и 
с деятельностью коллаборациони-
стов, знавших многих подпольщиков 
по мирной довоенной жизни. Со вре-
менем подполье стало обрастать но-
выми людьми, теми, кто пришёл на 
борьбу с захватчиками по зову серд-
ца. И подпольные группы, в том чис-
ле и молодёжные, сыграли свою 
определённую роль. 

Причём подпольные группы об-
разовывались среди разных слоёв 
населения, действовали они и на се-
ле. Так, к примеру, отличилась под-

польная организация в селе Пролом 
Карасубазарского района (ныне — 
Белогорского района), насчитывав-
шая около двух десятков человек, 
многие из которых погибли. А в 
Крымском русском драматическом 
театре в Симферополе действовала 
легендарная группа «Сокол» во главе 
с Николаем Барышевым и Алексан-
дрой Перегонец, члены которой бы-
ли расстреляны оккупантами в апре-
ле 1944 года, буквально за пару дней 
до освобождения Симферополя. Из-
вестна также подпольная организа-
ция В.Д. Ревякина в Севастополе. 
Она называлась «Коммунистическая 
подпольная организация в тылу нем-
цев» и насчитывала порядка двухсот 
человек. А в специально вырытом 
помещении под домиком, в котором 
жил руководитель подпольной орга-
низации, его товарищи по борьбе 
сумеют создать даже типографию. В 
их распоряжении имелось также че-
тыре радиоприёмника. Собственно, 
двадцатипятилетний Василий Ревя-
кин, арестованный и расстрелянный 
14 апреля 1944 года, за двадцать пять 
дней до освобождения Севастополя 
советскими войсками, станет одним 
из тех, кто за подпольную работу по-
смертно будет удостоен высокого 
звания Героя Советского Союза. Слу-
чай это уникальный, так как за под-
польную деятельность оно присваи-
валось крайне редко. 

В Симферополе успешно действо-
вала молодёжная подпольная орга-
низация, которую возглавляли Ана-
толий Косухин и Василий Бабий. 
Они, к слову, после войны станут 
докторами наук. Один из них, А.Н. 
Косухин, выступит в Тюмени созда-
телем целой научной школы. 

Что касается Ивана Андреевича 
Козлова, то подпольным движением 
он руководил достаточно грамотно 
и успешно. Насколько, правда, поз-
воляли ресурсы и опыт, которого, ес-
тественно, не могло быть, ведь он 
являлся партийным работником, а 
не подпольщиком или профессио-
нальным разведчиком. Не всё от него 
и зависело, но это та фигура, вклад 
которой в борьбу с оккупантами не 
может подвергаться никакому со-
мнению. И.А. Козлов достойно про-
шёл свой путь, и память о нём в 
Крыму продолжает жить. 

— Какова роль в организации 
всех этих мероприятий партий-
ного руководства? Как действова-
ли партийные комитеты, как 
взаимодействовали они с со-
юзным центром и военным 
командованием? 

— Роль партийного руководства 
ключевая. Собственно, и в партизан-
ском, и в подпольном движениях оно 
принимало даже не активное, а цент-
ральное участие. Партийное руковод-
ство находилось на острие всей борь-
бы. И оккупационный режим никак 
не разрушил ту партийную вертикаль, 
которой пришлось уйти в подполье и 
действовать в его условиях. Ряд руко-
водителей обкома, в том числе и пер-
вый секретарь В.С. Булатов, находи-
лись в Краснодарском крае, но связь с 
Крымом не теряли, а продолжали 
держать руку на пульсе, постоянно 
согласовывая свои планы с Москвой. 

Работали подпольные партийные ко-
митеты и структуры НКВД, военной 
разведки, обраставшие добровольны-
ми помощниками из числа граждан-
ского населения. Борьба в Крыму, как 
и на других оккупированных совет-
ских территориях, носила общена-
родный характер. 

— После освобождения полу-
острова пройдёт менее года, и в 
феврале 1945-го в Ливадии со-
стоится историческая Крымская 
конференция лидеров антигитле-
ровской коалиции, значение ко-
торой для послевоенного миро-
устройства трудно переоценить. В 
связи с этим, не вдаваясь в под-
робности данного исторического 
события, расскажите, пожалуйста, 
о том, каким Крым был тогда, как 
преодолевал он последствия ок-
купации, как налаживалась в 
Крымской АССР мирная жизнь? 

— Лидерам антигитлеровской коа-
лиции в Крым было удобно и не-
сложно добираться, поэтому его и 
выбрали местом проведения той зна-
ковой конференции, на долгие деся-
тилетия определившей послевоен-
ный миропорядок. Но сам полуостров 
находился в плачевном состоянии. 

Крым был совершенно разрушен. Во 
время боевых действий большинство 
народнохозяйственных объектов бы-
ло полностью уничтожено. 

Но к первой половине пятидесятых 
годов восстановление Крыма факти-
чески завершилось. И когда псевдо-
историки говорят, что полуостров к 
1954 году лежал в руинах и поэтому 
Хрущёв его передал из состава РСФСР 
в УССР, — не могу промолчать, так 
как это измышление не соответству-
ет действительности. Мне пришлось 
изучать документы, подтверждаю-
щие, что восстановление Крыма в те 
годы шло полным ходом. И эти фак-
ты, бесспорно, следует рассматривать 
как внушительные достижения то-
гдашней крымской власти и всех 
крымчан. Следует в связи с этим доб-
рым словом вспомнить и Николая 
Васильевича Соловьёва, первого сек-
ретаря Крымского обкома партии в 
1946—1949 годах, бывшего председа-
теля Ленинградского облисполкома 
и одного из создателей Дороги жиз-
ни. Его судьба окажется трагической, 
но для восстановления Крыма от по-
следствий войны он сделал очень 
многое. Забывать этого руководителя 
мы не вправе. 

— В завершение прошу вас рас-
сказать о том, как в современном 
Крыму чтут память о тех собы-
тиях? О жертвах оккупации? О 
подлинных героях-освободителях? 
Что делается в Республике Крым 
для того, чтобы священная память 
о Великой Отечественной войне 
всегда продолжала жить в коллек-
тивном народном сознании? 

— Был момент в нашей недавней 
истории, когда многие эпизоды, даже 
в целом масштаб, размах всех этих 
событий пытались приуменьшить, 
замолчать, забыть… Сейчас в Крыму 
памяти о Великой Отечественной 
войне, её трагической, но и героиче-
ской, славной истории уделяется 
большое внимание. Мы стараемся 
продолжать работу по сбору личных 
вещей и предметов, связанных с дея-
тельностью Героев Советского Союза 
и других крупных, известных воена-
чальников, после войны живших в 
Крыму. У нас к 75-летию Победы бы-
ла создана крупная выставка (совер-
шенно новая экспозиция) по истории 
Великой Отечественной войны. 

Планируется создать и большой 
музей военной истории Крыма. Для 
этого рядом с нашим мемориальным 
комплексом «Концлагерь «Красный» 
имеется 21 гектар земли. И этот про-
ект крымчанами сегодня активно об-
суждается. 

Понятно, что времена ныне для 
его реализации не самые подходя-
щие. Но скоро мы победим, настанет 
мир, а значит, и придёт то долго-
жданное время, которое позволит 
нам осуществить все наши планы и 
задумки. Останавливаться на достиг-
нутом мы не намерены. Двери наши 
всегда открыты. Всех тех, кому инте-
ресна правдивая военная история 
Крыма, кто дорожит священной па-
мятью о той героической странице в 
исторической летописи нашего Оте-
чества, всегда будем рады видеть в 
нашем музейном учреждении. Нам 
есть что вам показать и рассказать.

Крым не покорился фашистам
Весна 2024 года для Крыма по-особому значи-

ма. В марте крымчане восторженно вспоминали 
«Крымскую весну», позволившую полуострову де-
сять лет назад наконец-таки вернуться домой — 
в Россию. События марта 2014 года в республике 
хорошо помнят, продолжают здравствовать и 
трудиться на благо родной земли их непосред-
ственные участники. А вот о событиях восьми-
десятилетней давности, связанных с освобожде-
нием Крыма от немецко-фашистских захватчи-
ков, нам сегодня объективно могут поведать 
только историки. При том, разумеется, что аб-
солютное большинство жителей Республики 
Крым никогда не забывали о героической истории 
Великой Отечественной войны, о многочисленных 
жертвах военного лихолетья, о зверствах окку-
пантов, о кровопролитных сражениях, развер-
нувшихся на крымской земле. Крымчане всегда 
гордились тем, что на территории нашего не-
большого полуострова, омываемого Чёрным и 
Азовским морями, немеркнущей славой себя обес-
смертили два города-героя — легендарные Сева-
стополь и Керчь. За ними следует героическая 

Феодосия, в 2015 году удостоенная почётного 
звания «Город воинской славы». 

Ожесточённое сражение за Крым началось в ок-
тябре 1941 года. После тяжёлых боёв враг расчле-
нил крымскую группировку советских войск на две 
части. Одна из них — 51-я Отдельная армия под 
командованием генерал-лейтенанта П.И. Батова с 
боями отошла на Керченский полуостров, откуда 
16 ноября 1941 года переправилась на Таманский 
полуостров, а вторая — Приморская армия, которой 
командовал генерал-майор И.Е. Петров, — продвига-
лась к Севастополю… В начале ноября 1941 года 
почти вся территория Крыма была оккупирована 
немецко-фашистскими захватчиками. Так начинал-
ся этот страшный и кровавый период в жизни 
Крымской АССР, победоносно закончившийся в апреле 
— мае 1944 года. О нём и его значении в отече-
ственной истории публицист, постоянный автор 
«Правды» Руслан Семяшкин беседует с директором 
Государственного бюджетного учреждения Респуб-
лики Крым «Центральный музей Тавриды», канди-
датом филологических наук, заслуженным работ-
ником культуры Крыма Андреем Мальгиным.

q Советские воины водружают флаг ВМФ СССР.

q Освобождение Севастополя.


